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ОБЪЕКТЫ ЛЕТАТри часа на тридцатиградусной  
жаре — глава региона Игорь 
Артамонов и мэр Липецка Евгения 
Уваркина побывали на строительных 
площадках, где возводятся самые 
ожидаемые социальные объекты,  
и проинспектировали ремонт  
и реконструкцию дорог. 

П од ногами раскалённый пе-
сок частично разобранных 
тротуаров улицы Зегеля — 

первой точки масштабного объезда. 
Движение транспорта здесь пере-
крыли в ночь на 27 апреля. Дорога 
должна быть готова к концу лета. 
Но градоначальник взяла с подряд-
чика слово, что обновлённый объ-
ект станет подарком ко Дню города. 

Дорога к празднику
Автомобили, припаркованные на 

тротуаре, торчащие из парковочных 
карманов или просто оставленные  
с мигающей аварийкой на краю про-
езжей части, — знакомая картина 
для всех, кто когда-либо проезжал 
по улице Зегеля. Проблему дефици-
та стояночных мест здесь попробуют 
решить нестандартным способом. 

— Расширять улицу мы не пла-
нируем, — поясняет председатель 
департамента дорожного хозяйства  
и благоустройства Николай Дергу-
нов. — Не будет здесь и дополни-
тельных парковочных карманов. 
Скажу больше: мы уберём и суще-
ствующие, так как они не соответ-
ствуют нормативам. На улице Зеге-
ля останутся те же четыре полосы 
для транспорта. Однако использо-
ваться они будут лишь в утренние 
и вечерние часы пик. В остальное 
время две крайние полосы будут 
отданы под парковки. Таким обра-
зом вместо 15–20 тут появятся по 40 
мест для стоянки автомобилей с ка-
ждой стороны дороги.

Правда, автолюбители к такой 
идее пока относятся скептически. 

— Кто будет ежедневно следить, 
чтобы правые полосы вовремя осво-
бождали от транспортных средств? 
Оставят машин 20 — никаких эваку-
аторов не хватит, — убеждён липча-
нин Виктор. — А представьте, если 
днём здесь случится ДТП. Даже 
самая пустяковая авария, и улица 
закупорена. Объезжать только по 
встречке. 

Николай Дергунов пояснил 
«Первому номеру», что за порядком 
будут следить специалисты «Росав-
тодора» и сотрудники ГИБДД. 

У губернатора иной скепсис, он 
считает, что ООО «Строймастер» 
не сдаст дорогу к празднику. Сейчас 
здесь уложили 65% первого, или так 
называемого выравнивающего слоя 
асфальта. Установили 863 из 2 500 
погонных метров гранитных бордю-
ров и только 900 из 3 000 м тротуар-
ного бордюра.

— Я частенько проезжаю здесь  
и вижу, что, как правило, мало и тех-
ники, и рабочих, — усомнился Игорь 
Артамонов. К тому же обновлён-
ная улица — это не только асфальт  
и проезжая часть. Должна быть ин-
фраструктура. 

В ответ Евгения Уваркина пока-
зала велодорожку, которая будет со-
седствовать с тротуаром со стороны 
здания областной прокуратуры. На 
страницах презентации губернатор 
увидел небольшие уютные веран-
ды для отдыха. Частью озеленения 
улицы снова станет газон у дома  
№ 44. Закрывающие его торговые 
павильоны перенесут. 

Звёздная площадь
Следуя призыву «Поехали на но-

вом», садимся в автобус «Липецк- 
пассажиртранса» и вместе с чинов-
никами отправляемся к СК «Звёзд-
ный». Несмотря на нестерпимый 
зной, здесь кипит работа. Ремон-
тируют фасад здания, продолжает-
ся устройство чаши плоскостного 
фонтана. Обнаруживая отличное 
знание вопроса, Евгения Уваркина 
рассказывает губернатору, что после 
демонтажа старого фонтана на его 
месте уже построили целую фун-
даментную систему для нового.  
И приступили к устройству пло-
скости вокруг фантана площадью  
2 600 кв. м. Зимой здесь будет от-
крытый каток, в остальное время — 
площадка для любителей роликов. 

 Улица Зегеля станет комфортнее для пешеходов —  
 будет больше зелени, появятся места отдыха 

 С широким тротуаром на улице Зегеля будет соседствовать велодорожка 

 Чаша плоскостного фонтана у СК «Звёздный» готова. Зимой площадка вокруг него превратится в каток 
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— Я бы хотела, чтобы напротив фонтана на фрон-
тоне спорткомплекса появился уличный светоди-
одный экран, — предложила Евгения Уваркина.

Игорь Артамонов идею поддержал при условии, 
что найдётся спонсор, готовый заплатить 10 млн 
рублей за водонепроницаемый экран размером 14 м 
на 6,6 м. При этих же условиях быть и дополнитель-
ному объёму работ стоимостью 12,5 млн рублей. 
Речь идёт о демонтаже старых гранитных ступеней 
со стороны касс спорткомплекса. Это, кстати, не 
просто дань эстетике. Входная группа «подвинет-
ся», чтобы уступить место для парковочных мест, 
которых сегодня явно мало. 

Обновление «Звёздного» и площади перед ним 
обойдётся почти в 330 млн рублей. Самая дорогая 
часть реконструкции — плоскостной фонтан, на ко-
торый инвестор направит 160 млн. Другая группа 
инвесторов и спортшкола № 11 вложат 30 млн в со-
здание кафе и пункта проката спортинвентаря. Ещё 
63 млн стоит реконструкция самого спорткомплек-
са. В рамках федеральной программы «Комфортная 
городская среда» мэрия вложится в благоустрой-
ство самой площади: деньги направят на монтаж 
систем видеонаблюдения, новых светильников. 
На выполнение этих задач подрядчику выделено  
73,2 млн рублей.

Параллельное преображение
Реконструкция улицы 50 лет НЛМК — один из 

самых масштабных объектов нацпроекта «Без- 
опасные и качественные автомобильные дороги» 
(БКАД). Несмотря на серьёзный объём работ, се-
годня все они идут по графику. Однако, по словам 
главного строителя Липецка Сергея Алпатова, под-
рядчик ООО «Стройотдел» считает, что ресурсники 
могли бы перекладывать сети быстрее.

— Если подрядчик считает, что работу можно 
ускорить, её надо ускорить, — отметил Игорь Арта-

монов. — Пригласите ко мне на следующей неделе 
всех этих субподрядчиков. Всё то, что создаёт не- 
удобства людям, должно делаться быстро. 

На улице 50 лет НЛМК должна появиться дол-
гожданная ливнёвка, которая оставит в прошлом 
потопы во время дождя. 

Параллельно с магистралью преобразится и рас-
положенный рядом Петровский рынок. Поэтому 
Игорь Артамонов посоветовал руководителям горо-
да не спешить продавать землю собственникам тор-
говых рядов. На решение этого вопроса он настро-
ил и заместителя руководителя ООО «Петровский 
рынок» Анатолия Часова, встреча с которым была 
запланирована в рамках объезда.

Европейский для детей
Финальной точкой объезда стал микрорайон  

Европейский. Здесь Игорь Артамонов и Евгения 
Уваркина оценили темпы строительства детского 
сада и подготовку к приёму первых воспитанников 
школы № 34 с новым для Липецка определением 
«полилингвальная». Это стандартное образова-
тельное учреждение на 800 мест. Подобные уже 
есть в новых микрорайонах Липецка, Задонске, 
Грязях и Усмани. Однако дизайн помещений ли-
пецкой полилингвальной по праву можно назвать 
уникальным. Чего стоит только панно в одном из 
вестибюлей. 

— Это стабилизированный мох, — поясняют со-
трудники департамента образования. — Самый на-
стоящий. Отлично смотрится и не требует особого 
ухода. Внутреннее озеленение школы. 

До оформления помещений детского сада, распо-
ложенного по соседству, ещё далеко. Однако короб-
ка двухэтажного здания почти готова. 

_________________________
Текст: Алексей Рысин
Фото: Сергей Паршин
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ЭСМИНЕЦ–НАРУШИТЕЛЬ

БЕЗ ПРИВИВКИ — БЕЗ МОРЯ

САМОЕ ПОПУЛЯРНОЕ МОРОЖЕНОЕ
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По информации Минобороны России, 24 июня  
в 11:52 эсминец ВМС Великобритании Defender пересёк 
государственную границу РФ в Чёрном море, у мыса 
Фиолент. Корабль вошёл в российские территориальные воды 
на 3 км. Погранслужба ФСБ предупредила британских моряков, 
что готова применить оружие «в отношении нарушителя 
государственной границы», однако команда эсминца на 
предупреждения не реагировала. В 12:08 пограничный 
сторожевой корабль России произвёл предупредительные 
выстрелы. Спустя ещё девять минут самолёт Су-24М выполнил 
предупредительное бомбометание. Только после этого, в 12:23, 
британский корабль вышел из территориальных вод России. 
В России действия экипажа британского корабля сочли 
намеренной провокацией. Великобритания назвала 
случившееся «мирным проходом в водах Украины», сообщает 
Lenta.ru.  
«Великобритания, которая мнит себя владычицей морей, 
попыталась проверить готовность России защищать свои 
границы от вторжения боевых кораблей. И оказалась 
шокирована ответом Москвы», — пишет автор американского 
издания The National Interest Марк Эпископос. Публицист 
обратил внимание, что британских аналитиков застигла 
врасплох суровость реакции России на инцидент в Чёрном 
море, пишет РИА Новости. Эпископос добавил, что действия 
России совпадают с позицией, озвученной президентом 
Владимиром Путиным в статье для немецкой газеты Zeit. В ней 
Путин назвал НАТО «пережитком холодной войны, которая 
подорвала европейскую безопасность».

Известие о введении в Краснодарском крае ограничений, 
связанных с COVID-19, вызвало массовый отказ от путёвок. 
Об этом заявила глава Ассоциации туроператоров России Майя 
Ломидзе, сообщает РИА Новости. 
С 1 июля в гостиницы, отели, пансионаты и санатории Кубани 
можно будет въехать только с отрицательным результатом 
ПЦР-теста или имея при себе сертификат о вакцинации.  
С 1 августа туристов будут пускать исключительно при наличии 
сертификата о вакцинации от COVID-19. Такие требования 
связаны с ухудшением эпидемиологической обстановки  
в регионе. Также в Краснодарском крае введена обязательная 
вакцинация для некоторых категорий граждан. Подобные меры 
приняты ещё в 10 регионах России. Профессор вирусологии 
Александр Чепурнов связывает это с геоклиматическими 
условиями: «Мы подошли к тому сезонному моменту  
в климатическом отношении, который соответствует 
ускорению размножения вируса», — цитирует профессора 
Газета.ru. Между тем официальный представитель Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ) в России Мелита Вуйнович 
заявила об опасности новой пандемии из-за распространения 
индийского штамма «Дельта плюс»: «Вакцинация плюс 
масочный режим. Надо сейчас приложить усилия за короткое 
время, иначе локдаун», — цитируют «Известия» медицинского 
чиновника. В то же время с 26 июня Исландия отменила 
все ограничения, введённые из-за пандемии коронавируса. 
Такое решение было принято после вакцинации в стране 60% 
населения. 

Российское мороженое становится одним из самых 
популярных в мире. Объёмы поставок за последние пять 
лет выросли вдвое. В 2020-м отечественные производители 
поставляли свою продукцию в 34 государства мира, сообщает 
портал «Национальные проекты России». В число новых 
покупателей вошли, в частности, Объединённые Арабские 
Эмираты, Канада, Швейцария и Сенегал. 
Однако основными импортёрами российского мороженого 
остаются США и Китай. Так, по данным федерального 
центра «Агроэкспорт» при Минсельхозе России, за первый 
квартал 2021 года поставки в эти две страны составили 
соответственно 33% и 18% в стоимостном выражении от 
общего объёма экспорта.

Игорь Артамонов,  
глава администрации Липецкой области 
— Мы увидели большой объём работ. 
Приятно, что заданы хорошие темпы 
строительства социальных объектов. Город 
явно преображается. В микрорайоне 
Европейский скоро появятся зона для 

прогулок и стадион при школе, который будет открыт для 
всех жителей. Не очень понравились темпы работ на улицах 
Зегеля и 50 лет НЛМК. Подрядчики могут ускориться. Со 
своей стороны сделаю всё для этого.

ПОДРЯДЧИКИ ДОЛЖНЫ УСКОРИТЬСЯ

 В микрорайоне Европейский  
 достраивают ещё один детский садик 

 Руководители города и региона оценили современный дизайн полилингвальной школы, которая откроет свои двери 1 сентября 
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Многодетная — наркодилер
35-летняя липчанка обвиняется в сбыте наркотических 
веществ в крупном размере. По версии следствия, она 
договорилась с подельником, и они вместе разработали 
план дальнейших действий. 
Мать троих несовершеннолетних детей должна была 
приобретать наркотики, размещать «закладки» на 
территории города, информируя об их местонахождении 
своего соучастника. Липчанка была задержана. При 
личном досмотре у неё обнаружили 19 свёртков  
с наркотической смесью общей массой более 30 г. 
— В настоящее время прокурор направил уголовное дело 
в суд для рассмотрения по существу, — пояснили  
в прокуратуре Левобережного района Липецка.  
— Женщине грозит лишение свободы до 20 лет со 
штрафом до 1 млн рублей.

Организатор «смерти»
Задержан организатор «группы смерти», от деятельности 
которой на железной дороге погибли уже трое липецких 
подростков, сообщает пресс-служба СУ СК России 
по Липецкой области. По версии следствия, 19-летний 
подозреваемый, житель Ессентуков, создал несколько групп 
в соцсетях, где были озвучены смертельно опасные задания, 
выполняя которые, подростки попадали в психологическую 
зависимость от него. Так, две недели назад в Долгоруковском 
районе погибла 15-летняя школьница. Несколько дней 
спустя погиб её 16-летний друг. 24 июня –15-летняя подруга, 
сообщает РИА Новости со ссылкой на уполномоченного по 
правам ребёнка в Липецкой области Юрия Тарана. 
В № 26, который выйдет 5 июля, «Первый номер» подробно 
расскажет, почему в этом году возросло число смертей среди 
подростков региона.

 Льготный проезд
С 1 июля в общественном транспорте заработает 
усовершенствованная система безналичной оплаты 
проезда. Оплатить проезд можно будет банковской 
картой или новой транспортной картой, которая не требует 
актуализации, то есть она сразу готова к работе после 
пополнения счёта. Изготовление транспортной карты, замена 
старой карты на карту нового образца бесплатны. Оформить 
новую ТК можно до 1 января 2022 года. 
Для льготного проезда теперь нужно «привязать» банковскую 
карту к льготе. Это можно сделать в МФЦ. Если льготник 
уже оформил меру поддержки, потребуются только 
паспорт, СНИЛС и реквизиты карты. Если льгота назначена 
впервые и подтверждена, то при выборе способа оплаты 
проезда с помощью банковской карты она будет привязана 
автоматически.

КО
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В СИЯНИИ  
«ЛИПЕЦКИХ ЗОРЬ»Площадь Соборная вновь стала центром праздни-

ка. Сюда от школ ребята приехали на автобусах 
«Липецкпассажиртранса».

— Странно как-то. Садилась в автобус — чувствовала 
себя школьницей, а вот сюда приехали, и вдруг поняла, 
что всё позади, — общаются между собой выпускницы. — 
Как будто автобус увёз меня из детства… 

На машине времени в детство
По пути к площади мальчишки и девчонки делились 

с «Первым номером» историями, которые навсегда оста-
нутся в сердце. 

— Однажды мы похитили любимую указку нашего 
учителя истории, — признаётся девушка с обворожи-
тельной улыбкой и столь же завораживающим именем 
Жасмин. — Но украли только для того, чтобы вернуть её 
с гравировкой «Сильно по попе не бить» (смеётся). На са-
мом деле педагог прекрасный, очень его любим. Просто 
хотелось оригинальным образом оставить о себе память. 

— А мы с одноклассниками на последний звонок де-
лали машину времени, — рассказывает выпускница 45-й 
школы Кристина Будаева. — Было очень интересно и ве-
село. Сколько бы лет ни прошло, мне кажется, это чудо 
техники из картона будет безотказно работать и перено-
сить меня в эти замечательные дни. 

Химия взаимоотношений
Кирилл Степанов — выпускник Центра образова-

ния, реабилитации и оздоровления под руководством 
известного липецкого педагога Игоря Батищева. Не-
смотря на юный возраст, парень уже выполнил нор-
мативы на звание мастера спорта и мастера спорта 
международного класса по лёгкой атлетике. С нашим 
изданием Кирилл поделился тем, за что, по его соб-
ственным словам, всегда будет благодарен Центру  
и его величеству Случаю. 

— Однажды я вышел с урока, чтобы вымыть руки 
— ручка потекла. В коридоре встретил своего трене-
ра, который предложил мне поехать на всероссийские 
соревнования вместо заболевшего спортсмена. Я, ко-
нечно, согласился. И в результате взял первое место 
по подтягиваниям.

Ученицы школы № 20 Елизавета Елфимова и Та-
исия Филиппова сдали ЕГЭ по химии на 100 баллов. 
Но даже это будет не самым ярким воспоминанием  
о школьной жизни.

Улыбки и слёзы. Радость и грусть. 
Умопомрачительные наряды и образы, 
поражающие воображение. Выпускники 
встретили «Липецкие зори-21».  

— У нас есть такой замечательный праздник «День 
одиннадцатых классов», рассказывает Таисия. — Это 
что-то среднее между Студвесной и КВН. Так вот, на 
нём мы ставили настоящую свадьбу и властью, дан-
ной мне моей ролью, я женила людей. Так что теперь 
я лучше разбираюсь не только в химии-науке, но  
и в  химии человеческих отношений. 

Вечер с идеей
— В вашей жизни будет ещё много ярких и от-

ветственных событий. Но выпускной вечер навсегда 
останется особенным воспоминанием, — обратилась  
к выпускникам председатель городского департамен-
та образования Светлана Бедрова. 

Как стали особенными выпускные наряды — у каждо-
го своя идея, смысл и даже история. 

— Почему стороны моего платья выполнены в двух 
контрастных цветах, чёрном и белом? Всё просто, — 
рассказывает выпускница по имени Софья. — Я хотела 
чёрное платье, а мама почему-то решила, что слишком 

 На Соборной площади собрались более 2 500 выпускников, из них 422 идут на золотую медаль 

 Выпускница Эльвира Кудряшова:  
 «В образах героев аниме оживает сказка»  
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Экологический стандарт
НЛМК подтвердил соответствие международным 
экологическим стандартам. Аудит проводил Британский 
институт стандартов (BSI). В реализации экологических 
программ, направленных на снижение воздействия 
на окружающую среду, НЛМК ориентируется на 
внедрение наилучших доступных технологий в рамках 
четырёхстороннего соглашения между НЛМК, Минприроды, 
Росприроднадзором и администрацией Липецкой области. 
Компания уже реализовала пять из девяти запланированных 
до 2024 года проектов. Они направлены на выполнение 
федерального проекта «Экология» и позволили снизить 
эмиссию загрязняющих веществ на 7 600 тонн, сообщает 
пресс-служба ПАО «НЛМК».  Более 30 инвестпроектов 
запланированы комбинатом на достижение лучших 
европейских показателей.

Европейская награда
Серебряным призёром Европейской географической 
олимпиады стал ученик школы № 30 Павел Жуков, 
сообщает пресс-служба управления образования. Весной он 
вошёл в число призёров Всероссийской олимпиады  
(см. № 16 от 26 апреля). В европейском состязании приняли 
участие 152 школьника из 13 стран. Россию представляли  
15 человек. Российская сборная завоевала 12 медалей.

24 по 100
Выпускники гимназии № 64 Максим Привалов, Захар 
Афонин и Артём Скуратов получили по 100 баллов на 
ЕГЭ по физике. Всего в Липецкой области в этом году 24 
стобалльника: по трое по русскому языку и истории,  
пятеро — по физике, четверо — по литературе, восемь  
человек — по химии, один, Павел Жуков, — по географии.

Свадьба любимому городу
122 пары сыграют свадьбу в День города. 16 из них 
участвуют в акции «Свадьба любимому городу». 
В её рамках для желающих организуют выездную 
регистрацию. Её проведут 16 июля в зелёной зоне Дворца 
бракосочетаний на улице Ленина. Молодожёны смогут 
пригласить на неё всех своих гостей.
В середине июля здесь установят 3D-модель памятника 
Петру и Февронии — православным святым, которые 
считаются покровителями семьи, сообщает пресс-служба 
мэрии. В эти же дни состоится презентация проекта. Если он 
найдёт поддержку у общественности и меценатов, на месте 
3D-модели появится настоящий памятник. Идея установки 
памятника принадлежит «Союзу женщин Липецкой 
области». В реализации задумки помогает липчанка Дарья 
Самойлова, выигравшая грант отдела по работе  
с молодёжью для изготовления 3D-макета.

мрачно будет. По-моему, мы наши отличный компро-
мисс. Заодно он прекрасно отражает обе моих сущности. 

Прохожу несколько метров в сторону и замираю — 
навстречу идёт и улыбается девушка в образе, заставля-
ющем поверить, что всего минуту назад она покинула 
японское аниме.  

— Я обожаю аниме. В этом стиле оживает сказка, — 
утверждает Эльвира Кудряшова. — Моя мечта — стать 
искусствоведом. Буду оживлять произведения искусства 
и открывать людям дверь в этот безграничный волшеб-
ный мир. 

План — быть счастливым
«Быть счастливой». «Поступить». «Стать военным». 

«Певицей». Уже через час на баннере «Планы на буду-
щее» не было свободного места от юношеских планов  
и мечтаний. Оставаться собой, взяв курс на будущее —  
с такими пожеланиями  к главным героям дня обрати-
лись директора школ, глава Липецка Евгения Уваркина 
и депутат областного Совета Андрей Бугаков. 

— Смотрю на вас и восхищаюсь, — призналась юным 
липчанам Евгения Уваркина. — Вы такие красивые, силь-
ные, умные. ЕГЭ позади. Конечно, ещё будут сложности, 
но они делают нас сильнее. Сегодня — ваш вечер. Здоро-
вья, энергии, смелости и удачи!

— Сегодня действительно ваш день, но головы не те-
ряйте, — добавил парламентарий. 

Вечер продолжился развлекательной программой. 
На сцену вышли лучшие коллективы города и регио-
на. Гвоздём стало выступление приглашённой звезды 
HENSY. Яркую точку поставил фейерверк, залпы которо-
го начали греметь в небе над площадью в 22:00. После 
чего ребята разъехались, чтобы провести последний ве-
чер вместе с одноклассниками и учителями и с рассве-
том, скрывая выступающие на глазах слёзы, прокричать 
«До свидания, школа!»

_________________________
Текст: Алексей Рысин

Фото: Вероника Воронина

 Евгения Уваркина: «Впереди будут сложности, но они сделают вас сильнее» 
 На «Липецких зорях» наградили самых активных, талантливых и умных — победителей конкурса «Созвездие» 
 и Всероссийской школьной олимпиады 
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НЕФОРМАЛЬНЫЙ МЭР
Липецк посетила политик, 
бывший мэр Якутска Сардана 
Авксентьева. На посту главы 
города она проработала два 
года. Вынуждена была уйти 
по состоянию здоровья. 
Перенесла две сложные 
операции. Народным мэром, 
или мэром здорового 
человека, её называют не зря. 
Вся страна наблюдала, как мэр 
Якутска принимала волевые, 
смелые решения на благо 
людей, ставя их интересы выше 
своего благополучия.

Имя Сардана переводится с якут-
ского как «цветок». Это издрев-
ле почитаемый символ красоты 

природы и долгожданного лета, счастья  
и благополучия. И она стала надеждой на 
лучшее в своём родном Якутске. Сардана 
Авксентьева — первый в истории Якутска 
женщина-мэр. Она прославилась на всю 
страну своими неординарными решения-
ми на посту главы города. 

Не ради «хайпа»
Первым делом Сардана Авксентьева 

продала автопарк мэрии, те самые зна-
менитые джипы, на которых разъезжа-
ли чиновники. Сардана Владимировна 
урезала расходы на приёмы делегаций 
и командировки. Разорвала контракт  
с компанией, укладывавшей асфальт на тро-
туаре поверх снега. Отменила празднества, 
слишком дорого обходившиеся бюджету. 

— Плохие дороги не означают, что надо 
покупать джипы. Это означает — надо де-
лать дороги, — в ходе пресс-конференции 
поделилась опытом работы экс-мэр Якут-
ска. — Когда продали машины, многие 
стали говорить, что это популизм. Для 
кого-то это так, а для кого-то сигнал, что 
жить по-прежнему мы больше не будем. 
Вырученные от продажи машин средства 
мы направили на поддержку социальных 
предпринимателей, которые организова-
ли службу такси для инвалидов. Важен 
смысл, для чего ты это сделал. Для лич-
ного «хайпа» или вышло что-то стоящее. 
Мне хотелось сделать бесплатный проезд 
для детей в общественном транспорте, но 
нищий бюджет города этого не позволял. 
Мы добились только бесплатного проез-
да для детей из малообеспеченных семей. 

Когда ты занимаешь муниципальную 
должность, должен понимать — в чьих 
интересах ты работаешь и кто платит 
тебе зарплату. Платят горожане, которые 
собирают налоги, поступающие в мест-
ный бюджет. Поэтому я называла горо-
жан своими работодателями. Исходя из 
этого и принимала окончательные реше-
ния.

Личные амбиции
Сардана не отрицает, что ею двигали ам-

биции. Она не хотела быть простой домохо-
зяйкой, которая тихо ушла на пенсию. 

Сардана Владимировна Авксентьева — 
первая женщина-мэр Якутска.  
Родилась 2 июля 1970 года в селе Чурапча 
Якутской АССР. Окончила историко-
юридический факультет Якутского 
государственного университета (ныне 
Северо-Восточный федеральный университет 
имени Аммосова) и Дальневосточную 
академию государственной службы (ныне 
Дальневосточный институт управления — 
филиал РАНХиГС). Трудовую деятельность 
начала в Октябрьском райкоме ВЛКСМ Якутска. 
Позже работала главным специалистом, потом 
начальником отдела в министерстве по делам 
молодёжи, туризма, физической культуры  
и спорта Республики Саха (Якутия). С 2004 по 
2007 год работала заместителем гендиректора 
ОАО «Туймаада Даймонд». С 2007 по 2012 год 
была заместителем главы Якутска. С 2012 года 
— директор производственно-коммерческого 
комплекса «Аэроторгсервис» АО «Аэропорт 
Якутск». 9 сентября 2018 года стала главой 
Якутска, набрав 39,98% голосов избирателей.  
11 января 2021 года сообщила об уходе  
в отставку из-за проблем со здоровьем.

СПРАВКА

— У меня другая мотивация. Когда че-
ловеку под пятьдесят, ценности в жизни 
меняются. Врач говорит: я вылечил этого 
человека; строитель — построил этот дом; 
учитель — я научил ребёнка читать и пи-
сать, теперь он учёный. А что я скажу сво-
им внукам? Работала и ушла на пенсию?  
У меня нет ничего такого, что я могла бы 
показать внукам и правнукам. Подумала, 
что могу быть общественно полезной, ра-
ботая депутатом Якутской городской думы. 
Буду разбираться с бюджетом. Тем более  
у меня два высших образования: историк  
и менеджер государственного и муници-
пального управления. Работала ранее в мэ-
рии, помощником депутата Государствен-
ной думы. У меня была 
определённая подготовка. 

Но я не успевала собрать 
все необходимые докумен-
ты, чтобы пойти на выборы 
в местный горсовет. Успева-
ла стать только мэром. По-
шла на выборы и победила. 

Через два года Сардана 
Авксентьева была вынуж-
дена покинуть пост главы 
Якутска по состоянию здо-
ровья.

Липецк — курорт
Сейчас экс-мэр много 

путешествует по городам 
России. Ей с профессиональ-
ной точки зрения интересно 
знать, как и чем живут дру-

гие регионы и города, какие проблемы су-
ществуют и как их решают местные власти. 

— Картина в Липецке немного лучше, 
чем в других городах, но всё ещё далека  
от идеала, — считает Сардана Владимиров-
на. — Впечатлило, что в городе много зеле-
ни. У Липецка есть все предпосылки стать 
городом-курортом. Правда, для этого надо 
решить вопрос с экологией. 

Проблема парковок — это не проблема 
одного отдельно взятого города. Дефицит 
парковочных мест есть во всех городах. Это 
связано с тем, что дороги, жилые кварталы 
проектировались и строились в советское 
время, и тогда просто не могли предполо-
жить такое обилие личного транспорта. 

Плюс свою лепту внесла точечная за-
стройка. Когда на маленьком пятачке по-
является высотка, машины ставить неку-
да. Единственный путь решения, который 
я вижу на сегодняшний день, — это раз-
витие общественного транспорта: увели-
чение автопарка, доступности маршрутов  
и адекватность стоимости проезда. 

И почти все города России объединя-
ют проблемы ЖКХ и дорог. Тут без до-
стойного финансирования не обойтись. 
Поэтому, считаю, регионы должны по-
лучать больше средств из федерального 
бюджета.

Онлайн-диалог
Политик уверена: чиновникам любого 

уровня надо выстраивать диалог с сами-
ми жителями, быть с ними на связи по-
стоянно. Это даёт полное понимание всей 
картины жизни города. Поэтому она за-
вела страницы в различных социальных 
сетях. Раз такой формат общения удобен 
людям, он должен быть.

— Я сама пишу посты и отвечаю на 
вопросы. Иногда меня ругают за пункту-
ацию, за стиль, за то, что не всем успе-
ваю отвечать, — слишком много обраще-
ний. Но не слышать, не реагировать на 
вопросы людей, не предлагать им пути 
совместного решения проблем — зачем 
тогда надо было избираться и проходить 
такой путь? Чтобы сидеть, молчать и ни-
чего не делать? В социальных сетях ве-
дётся онлайн-диалог, и люди видят, кто 
им отвечает. Я для себя вырабатывала по-
зитивную повестку: я не против чего-то, 
я за что-то. За позитивные изменения, 
за конструктивный диалог, за перемены  
к лучшему.

Сардана считает, объединить город-
ское сообщество, убедить горожан смо-
треть в сторону власти по-иному, более 
заинтересованно, способны только кон-
кретные действия. 

________________
Текст: Марина Костюк

Фото предоставлено героем

КОГДА ЗАНИМАЕШЬ МУНИЦИПАЛЬНУЮ 
ДОЛЖНОСТЬ, ДОЛЖЕН ПОНИМАТЬ — В ЧЬИХ 
ИНТЕРЕСАХ РАБОТАЕШЬ И КТО ПЛАТИТ ТЕБЕ 

ЗАРПЛАТУ. ПЛАТЯТ ГОРОЖАНЕ «
«

 Сардана Авксентьева оценила вкус минеральной воды в Липецком 
 бювете. Считает, из Липецка можно сделать город-курорт 
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проекта, ни бюджетом Липецка. Сейчас на улице имени 
Виктора Музыки ведутся строительно-монтажные рабо-
ты автомобильной дороги. По контракту они завершат-
ся летом этого года. В проектной документации не было 
запланировано обустройство пешеходных переходов. 
По многочисленным обращениям граждан управление 
строительства совместно с профильным департаментом 
дорожного хозяйства и благоустройства рассматривают 
сейчас возможность данного пешеходного перехода. Ме-
сто определено. Необходимо предусмотреть все меро-
приятия, такие как ограждение, дополнительная сеть 
наружного освещения, пандусы, продление тротуара.

Садик рассчитан на 350 детей. Он один из трёх до-
школьных образовательных учреждений, которые 
возвели в рамках нацпроекта «Демография». На 

строительство выделили 165 млн рублей из федераль-
ного, регионального и муниципального бюджетов. От 
домов садик отделён четырёхполосной дорогой с высо-
ким трафиком. Ни светофора, ни пешеходного перехода 
здесь нет.

— Я переживаю за безопасность своего ребёнка, — 
говорит мама пятилетней дочери Светлана Демихова. 
— Здесь очень быстро ездят машины. Нет ни знаков, 
ни ограничений скоростного режима. Нам приходится 
перебегать дорогу. Но ведь любой ребёнок может выско-
чить на проезжую часть. Хотелось бы, чтобы установили 
светофор. Мой ребёнок уже понимает, как он работает. 

Участок особенно опасен в вечернее время. Освеще-
ния здесь нет. Активисты ОНФ обратились в админи-
страцию Липецка, чтобы понять, как учреждение могли 
открыть, не обустроив к нему безопасный пешеходный 
переход. 

— Проектирование дороги выполнялось в 2014–2015-м. 
Дорога планировалась как окружная для микрорайона, 
— пояснил заместитель начальника управления строи-
тельства Липецка Александр Мозгунов. — Проектиро-
вание и строительство садика выполнялось в 2019-м. 
Деньги на переход не были предусмотрены ни в рамках 

История семьи, культурные традиции региона, этно-
культурное разнообразие страны — если вам близки 
эти темы, вы хотите научиться интересно про это 

писать, вас ждёт Школа межэтнической журналистики. Фе-
деральное агентство по делам национальностей и Гильдия 
межэтнической журналистики объявляют набор. Занятия 
будут проходить в 27 городах России. «Первый номер» во 
второй раз станет образовательной площадкой федераль-
ного проекта в Липецке.

Учимся три месяца
В этом году программа будет расширена, обучение прой-

дёт в течение трёх месяцев, с сентября по ноябрь. Курсанты 

ДОРОГА К ДЕТСТВУ

НАБИРАЕМ ШКОЛУ

Перебежать в садик — так в микрорайоне 
«Звёздный» родители с детьми добираются  
к детсаду № 4 «СтартУм». Детский сад 
открылся ещё в декабре прошлого года, но до 
сих пор здесь нет пешеходного перехода. Это 
стало темой выездного заседания липецкого 
отделения Общероссийского народного 
фронта (ОНФ).

— На данный момент, конечно, мы видим потребность  
в пешеходном переходе, — говорит начальник отдела по 
контролю за содержанием технических средств организа-
ции дорожного движения управления главного смотри-
теля Артём Голощапов. — Мы со своей стороны обратимся  
в департамент архитектуры с рекомендациями по обу-
стройству дороги.

По итогам встречи жителям микрорайона пообещали 
обустроить пешеходную дорожку и переход до 1 сентября.

__________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

 Сроки обустройства пешеходного перехода 
 активисты ОНФ обсудили с представителями мэрии 

 Ни светофора, ни пешеходного перехода. Дорогу к детскому саду людям 
 приходится перебегать 

школы вместе с журналистами «Первого номера» сде-
лают три больших проекта на этнокультурные и межэт-
нические темы. 

— В прошлом году школа в Липецке открылась впер-
вые. У нас есть потребность в молодых кадрах, интерес-
ных журналистах и новых именах. Тема этнического 
многообразия региона, его этнокультурных особенно-
стей мало раскрыта в местных СМИ, поэтому для мо-
лодых журналистов здесь широкое поле деятельности, 
возможность сделать интересные конкурсные проекты 
и заявить о себе, — считает главный редактор газеты 
«Первый номер», куратор проекта в Липецке Наталья 
Горяйнова. 

Едем в этноэкспедицию
На курс приглашаются студенты профильных факуль-

тетов (филология, журналистика) и смежных направле-
ний (регионоведение, социология), работающие молодые 
журналисты в возрасте до 30 лет, которые хотят расширить 
багаж профессиональных знаний, и блогеры. Обучение бес-
платное. Все потенциальные слушатели пройдут конкурс-
ный отбор. 

— По окончании обучения студенты получат сертифика-
ты. Лучшие выпускники примут участие в выездной отчёт-
ной конференции, которая пройдёт в Москве, и в этноэкс-
педиции, — рассказала Наталья Горяйнова. — В прошлом 
году это был Ярославль. Липецкие выпускницы, студентки 
ЕГУ имени Бунина Полина Кретова и Валерия Дьяченкова, 
привезли оттуда не только яркие впечатления, но и инте-
ресный материал, за который получили гонорар. 

Делимся знаниями
Кураторы проекта в этом году прошли обучение  

в Москве. Спикерами стали декан журфака МГУ имени 
Ломоносова Елена Вартанова и доцент кафедры новых 
медиа факультета журналистики МГУ Диана Кульчиц-
кая. Они рассказали о тематических и технологических 
трендах в СМИ, связанных с изменениями в обществе,  
о новых форматах в современной журналистике: чем 
лонгрид отличается от мультимедийного материа-
ла, когда лучше повествование сделать нелинейным  
и в каких случаях от текста можно отказаться вовсе. 

Председатель комиссии по гармонизации межнаци-
ональных и межрелигиозных отношений Общественной 
палаты РФ Владимир Зорин рассказал, как межнациональ-
ная тема становится геополитической и почему именно  
в XXI веке началась война за историю. «Первый номер» го-
тов поделиться с вами знаниями и стать площадкой для 
интересных проектов на межэтническую тематику.

________________
Текст: Влад Вешняков

Фото автора 

Чтобы стать слушателем 
школы, необходимо прислать 
мотивационное письмо на 
тему «Почему я хочу учиться 
межэтнической журналистике?». 
Заявки принимаются с 28 июня по 
23 августа по адресу: gazeta1n@
yandex.ru. В теме письма 
необходимо указать: «Обучение 
в Школе межэтнической 
журналистики», в тексте — ФИО, 
дату рождения, место учёбы или 
работы, телефон и электронную 
почту.

ВОЙДИ В КОМАНДУ
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60% липчан нужно вакцинировать к 
сентябрю, чтобы избежать четвёртой 
коронавирусной волны. На сегодняшний 
день Липецкую область, как неделей ранее 
Москву, Подмосковье и ряд регионов России, 
накрыла третья волна. Она будет короче, но 
жёстче. Вирус стал агрессивнее. 

Е жедневно в области прививаются 1 000–1 400 человек. 
Чтобы выработать коллективный иммунитет к осе-
ни, необходимо, чтобы ежедневно вакцинировались 

5 000–6 000. Кто-то из липчан боится сделать прививку, 
кто-то размышляет. Мы приведём доводы врачей, которые 
уже сделали себе прививки, и правдиво расскажем о своём 
опыте. Редакция газеты практически полностью вакцини-
ровалась в минувший вторник, 22 июня. 

Заставим коронавирус отступить
По данным управления здравоохранения области на  

24 июня, в регионе от COVID-19 привились более 181 тысячи 
человек. Это около 18% от всего населения области. 

— Это ни о чём, — эмоционально заявляет главный врач 
поликлиники № 4 Оксана Фатеева. — В прошлом году ле-
том мы наблюдали спад заболевания, но в сентябре коли-
чество больных начало расти, а уже в ноябре начался ужас. 
У нас одномоментно было до тысячи больных и по 700 кон-
тактных. И если к сентябрю мы не привьём 60% взрослого 
населения, опять упадём на колени. 

— Почему мы считаем, что, привив 60% взрослого на-
селения, мы заставим коронавирус отступить? Мы исходим 
из того, что последние три года у нас 60% населения дела-
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Светлана Яковлева,  
директор МАИУ «Мой город Липецк»  
и газеты «Первый номер» 
— Я долго шла к этому решению. 
Прослушала много лекций  
и семинаров медиков. В моей семье 
ковидом переболела мама. Болела 

долго и тяжело. Прошёл год. И сейчас у неё одышка, 
утомляемость и проблемы с памятью. Я понимаю, 
прививка не гарант того, что я не заболею, но она 
поможет избежать тяжёлых последствий — это точно. 
Прививку я перенесла на удивление легко, хотя 
готовилась к тому, что может подняться температура. 
Единственное — неприятное ощущение в области укола, 
но длилось это всего один день. 

Марина Костюк,  
корреспондент газеты «Первый номер» 
— Чего скрывать, переживала, как 
перенесу прививку. Дело в том, что  
в тот день, на который была 
назначена вакцинация, у меня был 
небольшой насморк. Но врач после 

осмотра заверила: заложенность носа не относится 
к противопоказаниям. Действительно, все опасения 
оказались напрасными. Ни вечером, ни на следующий 
день ничего страшного не произошло: ломоты в теле, 
подъёма температуры не было. Скажу даже больше, 
на следующее утро насморк прошёл. Единственное 
— немного побаливало место укола, как будто там 
синяк. Надеюсь, что и вторую прививку перенесу так 
же легко.

Сергей Паршин,  
фотокорреспондент газеты  
«Первый номер» 
— Сделали прививку вместе  
с женой. Ковидом переболели  
в октябре прошлого года,  
и вряд ли антитела остались  

в достаточном количестве. К тому же тенденции  
на ослабление пандемии пока не видно.  
Наличие справки о вакцинации позволит легче 
организовать отдых этим летом.  
Прививку перенёс легко. Через сутки после первой 
прививки ничего не изменилось, побочных 
явлений нет.

Яна Аверина,  
художественный редактор газеты  
«Первый номер» 
— Утром во вторник сделали 
прививку. После обеда сильно 
заболели колени и была  
небольшая слабость. Вечером 

пришла домой — всё хорошо. Температура была 
36,8°С. Перед сном, после 22:00, стало очень плохо, 
болели все суставы и немного трясло. Уснуть долго 
не могла. Утром в среду температура поднялась до 
37,8°С. Всё тело так же болело, но чуть меньше.  
В четверг стало лучше. Я — в работе. 

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

ет прививку от гриппа, — поясняет главный эпидемиолог 
Липецкой области, главный врач областной инфекционной 
больницы Андрей Филатов. — И всё это время у нас нет эпи-
демии гриппа с тяжёлыми последствиями для пациентов, 
как это было ещё четыре или пять лет назад. 

Я уже переболел
Главный аргумент у тех, кто отказывается делать при-

вивку: человек уже переболел COVID-19. Значит, его орга-
низм выработал иммунную защиту и готов к новой встрече 
с болезнью. Андрей Филатов, сам переболевший новой ко-
ронавирусной инфекцией в первую волну, сделал прививку. 

— Так называемый постинфекционный иммунитет, ког-
да человек переболел ковидом, непродолжителен. А вот по-
ствакцинальный иммунитет, который вырабатывается по-
сле двух аппликаций, рассчитан почти на два года. К тому 
же у нас первая волна была не такой сильной и жёсткой, 
поэтому у переболевших в первую волну иммунитет уже 
может быть утрачен. Сейчас мы видим, что COVID-19 стано-
вится более заразным. Если раньше один человек заражал 
20% в своём коллективе, то сейчас — 30%. Увеличилась  
и восприимчивость людей к новым штаммам. 

Прививка переносится тяжело
Среди привившихся, по данным управления здраво-

охранения области, большинство — 47,8% — пенсионеры. 

Татьяна Тимофеева,  
врач-педиатр ГУЗ «Липецкая областная 
инфекционная клиническая больница»  
— Дети тоже болеют ковидом,  
и болеют тяжело. Болеют так, что  
их тоже приходится переводить  
в реанимационное отделение. Иногда  

не удаётся спасти. То есть смертельные исходы  
от ковида встречаются и у детей, которые, как часто  
пишут в СМИ, якобы не болеют ковидом вообще.  
Есть пятеро погибших детей в Воронежской области.  
Они погибли от мультисистемного  
воспалительного синдрома, вызванного  
коронавирусной инфекцией.  
У нас тоже есть опыт работы с детьми, которые очень 
тяжело перенесли ковид. Они в тяжёлом состоянии лежали 
в реанимационном отделении и лежат сейчас. 

ДЕТИ ТЯЖЕЛО ПЕРЕНОСЯТ COVID-19 Динамика заражения COVID-19 в Липецкой области по месяцам

(По данным сайта russian-trade.com на 27 июня 2021)2020 2021
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СПУТНИК-V  
ОТ ЧЕТВЁРТОЙ ВОЛНЫ

1. Через портал Госуслуг.  
2. По телефонам Единой диспетчерской 
службы: 8 (800) 450-48-48 или 122. 
3. По телефону регистратуры поликлиники,  
к которой вы прикреплены.

ЗАПИШИСЬ НА ПРИВИВКУ
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Больше проблем с молодёжью. Из возрастной группы 18–29 
лет прививку сделали лишь 5,6%. Один из доводов — она 
тяжело переносится. Врачи не скрывают, у 20% пациентов, 
то есть у каждого пятого, после прививки может ухудшить-
ся самочувствие. 

— Когда мы провакцинировались, — рассказала врач 
областной инфекционной больницы Татьяна Тимофеева, 
ставшая одной из 13 врачей региона, которые сделали при-
вивку первыми, — часть врачей, как и надо было ожидать, 
перенесла прививку с реакцией: у них поднялась темпера-
тура, были болевые ощущения, недомогание и вялость. Всё 
это продолжалось ровно сутки. Я перенесла прививку без 
всяких реакций. Позже нашу кровь отправили в независи-
мую лабораторию в Нижний Новгород. И, хотя у нас у всех 
выработался иммунитет против ковида, у меня была самая 
слабая защита, меньше всего антител. У тех, кто тяжелее пе-
ренёс прививку, прекрасный уровень защиты. 

— Каждый реагирует на вакцинацию по-разному, — про-
комментировал Андрей Филатов. — Но вы представьте: на 
одной чаше весов — два дня после прививки с симптомати-
кой, и затем всё проходит, на другой — месяц в таком состо-
янии, когда симптоматика нарастает. Потом человек пол-
года выходит из коронавируса, который, по сути, сделал из 
него «коронавирусного инвалида». Вывод очевиден. Просто 
нужно понимать, от какой болезни защищает вакцина. Она 
защищает от особо опасной болезни с высокой степенью ле-
тальности. 

— Кто-то боится прививки, а кто-то, наоборот, требует её 
с боем, — рассказала случай из своей практики Оксана Фа-
теева. — К нам обратился молодой человек. Он инвалид-ко-
лясочник — у него церебральный паралич. Кроме того, хро-
ническая почечная недостаточность — он на диализе. Хотел 
сделать прививку, но по медицинским показаниям мы ему 
отказали. Он написал жалобу. Собрали врачебную комис-
сию, решали: допустить — не допустить. Сделали прививку, 
и у него всё прошло хорошо. 

Всех ли защитит вакцина
«Зачем прививаться, если и с прививкой можно забо-

леть ковидом?» — ещё один популярный вопрос у личпан. 
Да, говорят врачи, заболеть коронавирусом можно и после 
прививки. Но заболевание протекает легче.

— Ни одна вакцина, как вы понимаете, не даёт вам сто-
процентной гарантии, что вы не заболеете, — поясняет Та-

тьяна Тимофеева. — Если в восьми случаях из десяти после 
прививки появляется иммунитет, это хороший результат. 
Вакцина от ковида даёт девять положительных результатов 
на 10 прививок. То есть, если 10 человек привились, девять 
точно не заболеют, а один — может, потому что у него по-
сле вакцинации не появился иммунитет. Но даже те, у кого 
прививка сформировала иммунитет, болеют ковидом. Ког-
да они попадают к нам в стационар, я их легко определяю. 
Они переносят ковид в лёгкой форме, без осложнений. Они 
не столько нуждаются в стационарной помощи, сколько 
изолируются, чтобы не заразить других.

— Лишь 0,8–1% тех, кто привился, заболевают после 
вакцинации, — привёл статистику Андрей Филатов. —  Есть 
средний интервал, когда у человека появляется макси-
мальное количество антител — на 42-й день после первой 
аппликации. Но за этот период человек может встретиться  
с инфекцией и заболеть. Возможно и такое, что человек 
привился, но в это время уже был инфицирован, находился 
в инкубационном периоде, поэтому через день-два возни-
кает заболевание. Это не вакцина повлияла, просто человек 
не успел выработать антитела. 

Выбирайте жизнь 
Андрей Филатов возглавляет главный коронавирусный 

госпиталь региона. Каждый день встречается с опасной бо-
лезнью лицом к лицу. 

— Сейчас скорость утяжеления процесса поражения 
организма увеличилась, — рассказывает Филатов. — Если 
в первую и вторую волну переход от КТ-1 (лёгкая форма 
пневмонии с участками «матового стекла», выраженность 
патологических изменений менее 25%. — Прим. ред.) до 
КТ-4 (тяжёлая форма пневмонии, поражено >75% лёгких. 
— Прим. ред.) составлял 7–10 дней, то сейчас — 5–6. Пораже-
ние лёгких идёт быстрее. «Матовое стекло» развивается на 
всей поверхности лёгочной ткани. У меня вся реанимация 
забита пожилыми людьми, которые не привиты. Они ле-
жат на ИВЛ.

— Одна из моих пациенток, молодая девушка, болела 
очень тяжело, — рассказывает случай из практики Ок-
сана Фатеева. — У неё было поражение лёгких 70%. Она 
говорила: «Лучше умереть». Вы знаете, как тяжело боле-
ют люди с ковидной пневмонией и как тяжело умирают. 
Как у них расширяются зрачки, потому что они не могут 
дышать! Как тяжело они восстанавливаются, если смогли 
выкарабкаться. Есть люди, которые садятся в инвалидные 
коляски после полного излечения от короны, потому что 
мышечные волокна, поражённые ковидом, замещаются 
соединительной тканью. Они просто сыплются от инфар-
ктов, садятся на диализ, потому что у них отказывают 
почки. Ковид поражает поджелудочную, поэтому потом 
у них появляется сахарный диабет. То, что происходит  
с людьми, которые болеют и переболели коронавирусом, 
просто не передать! Поэтому берегите себя, потому что 
коронавирус — это на самом деле страшно. И самый на-
дёжный способ не оказаться в ковидном госпитале и не 
испытать на себе все те ужасы, которые переживают ко-
видные больные, — это вакцинация.

Сравнительный анализ российских вакцин читайте  
на стр. 11.

________________________________________________
Текст: Виктор Унрау, Наталья Горяйнова

Фото: Сергей Паршин
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Марина Карасик,  
обозреватель газеты «Первый номер» 
— Уже через два часа после 
прививки почувствовала слабость 
и сонливость. Началось сильное 
потоотделение. И дело не в жаре,  
пот не капал, а буквально лился 

струями. Вечером присоединились тянущие боли 
сзади, в области почек, и вверху, где лёгкие.  
На следующий день после прививки самочувствие 
чуть бодрее. Но незначительно изменились  
вкусовые ощущения. Не такой вкус у еды  
и особенно у сигарет. Снова хотелось весь день 
спать. На третий день после прививки самочувствие 
нормальное.

Виктор Унрау,  
специальный корреспондент газеты 
«Первый номер» 
— Больше всего огорчился,  
что плечо, куда поставили укол, 
нельзя мыть. Это при жаре в 35°С, 
когда мыться под душем приходится 

по 3–4 раза в день. Спросил у врача,  
что делать? Она посоветовала заклеивать место  
укола пластырем. На всякий случай купил  
два пакетика жаропонижающего. Думал,  
будет температура — выпью. С вечера — 36,5°С. 
Утром — тоже. Никаких признаков недомогания.  
Это плохо: врачи говорят, у тех, кто после  
прививки недомогает, иммунитет  
бывает крепче.

Виктория Толчеева,  
собственный корреспондент газеты 
«Первый номер» 
— Прививку сделали в 10 утра. 
Самочувствие было отличное. 
Показатели в норме. К 14:00 
появились слабость и головная боль. 

Ушла домой чуть раньше и сразу уснула. Проснулась 
к 20:00. К головной боли добавилась боль в руке. 
Она была сравнима с мышечной после тренировки. 
Ночью было очень жарко. Боли не покидали. С утра 
еле проснулась, всё время хотелось спать. Боли 
остались. Весь день разбитая. На следующий день 
тоже непонятное самочувствие: ощущение усталости. 
Два дня работала из дома. 

Наталья Горяйнова,  
главный редактор газеты  
«Первый номер» 
— Редакции предложили  
сделать «Спутник V». У меня 
аутоиммунное заболевание,  
поэтому не смогла присоединиться  

к коллективу. Лечащий врач советует «КовиВак».  
В моей поликлинике этой вакцины пока нет.  
Надеюсь, в ближайшее время будет новая  
поставка, и липчане с хроническими  
и аутоиммунными заболеваниями смогут  
сделать прививки. 

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Светлана Коротеева,  
начальник отдела организации медпомощи 
управления здравоохранения Липецкой области 
— Из-за роста заболеваемости больница 
«Липецк-Мед» остаётся коронавирусным 
госпиталем. Сейчас в регионе пять действующих 
госпиталей, в них 1 150 коек, 184 койки с ИВЛ.  

В случае ухудшения ситуации снова переведём в коронавирусный 
госпиталь больницу в Матырском. Пока летальность на достаточно 
высоком уровне, но не выше, чем в декабре–январе, — 2,5%. 
Поэтому вакцинация — единственная возможность защитить 
себя от вируса. Мы проводим вакцинацию во всех взрослых 
поликлиниках городов и районов области. Развита выездная 
форма. Проводится вакцинация в торговых центрах,  в парках, 
трудовых коллективах. Введён ряд бонусов для привитых  
в торговых сетях и в аптеках «Липецкфармации». НЛМК даёт своим 
рабочим выходной день в день первой и второй вакцинации. 

ЛЕТАЛЬНОСТЬ 2,5% Динамика смертности от COVID-19 в Липецкой области 

(По данным сайта russian-trade.com на 27 июня 2021) 2020 2021
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«З-й участок!!! Пятница!!! 
Исторический памятник 
регионального значения снова 
горит...» Пост, размещённый 
жителями района ЛТЗ в одной из 
социальных сетей, больше похож 
на крик души. Отчасти он и стал 
поводом приезда сюда председателя 
городского Совета депутатов 
Александра Афанасьева. 

Врамках проекта «Наш округ» депу-
тат по округу № 5 Елена Чернышова  
и спикер муниципального парла-

мента посетили знаковые объекты района  
и рассмотрели варианты сохранения куль-
турного наследия. В исторических зданиях 
и зданиях с историей побывал и «Первый 
номер». 

Снова горит
11 июня в доме по улице Олега Кошево-

го, 49, случился очередной пожар. Когда-то 
здесь размещалось знаменитое Липецкое 
егерское училище, занимавшееся подготов-
кой лесных кондукторов и комплектовани-
ем лесной стражи, то есть лесников и добро-
вольных дружин, следивших за порядком 
в лесах. Положение о создании одного из 
старейших образовательных учреждений 
Черноземья подписано 18 января 1860 
года Александром II, «Собственноручною 
Его Императорского Величества рукою».  
У местных жителей с этим зданием связаны 
дорогие сердцу воспоминания, по которым 
хоть книгу пиши. 

— Когда-то здесь располагался летний 
детский лагерь. Сюда ещё ребёнком из Ель-
ца, где она жила на тот момент, приезжала 
отдыхать моя мама, — делится житель рай-
она ЛТЗ Евгений Тихонов. — А в то же самое 
лето купаться на пруд, который буквально  
в двух шагах отсюда, приходил мой папа. 
При этом они познакомились и полюбили 
друг друга спустя много лет, встретившись 
за тысячи километров от нашего города.

Опасная история 
Однако сегодня знаковое для липчан 

место, а по совместительству и культурное 
наследие, выглядит очень некультурно. 
Кровли почти не осталось, одна из несущих 
стен треснула. Часть добротных дубовых 
полов растащили предприимчивые граж-
дане. Остальное сгорело в многочисленных 
пожарах. Штукатурка внутри осыпалась. На 
полу обилие стекла, гвоздей, богатый ассор-
тимент тюбиков от клея, различных меди-
цинских препаратов, несколько кострищ 
— следы пребывания тех, кто выбирает не- 
здоровый образ жизни. 

— Вокруг жилая зона. Много детей. А тут 
такое соседство, — сетует жительница окру-
га Надежда Бизяева. — Двухэтажное здание 
без присмотра. Нередко здесь собираются 
маргинальные личности. Да и заигравши-
еся дети могут напороться на арматуру, 
упасть в лестничный пролёт или окно. Нуж-
но закрыть сюда доступ.

Однако, по словам Елены Чернышовой, 
прежде придётся изъять здание у собствен-
ника. Сам владелец с труднопроизносимой 
восточной фамилией следить за принадле-
жащей ему постройкой не собирается. Наве-
сти порядок не получается даже с помощью 
штрафов и предписаний от управления по 
охране объектов культурного наследия Ли-
пецкой области.

ЛТЗ — ВПЕРЁД  
В БУДУЩЕЕ

— Выписывались неоднократно пред-
писания, но они не исполняются собствен-
ником, — рассказала Елена Чернышова. 
— Тогда ему выписывают штраф, чисто но-
минальный — 500 рублей. Был подан иск об 
изъятии этого здания. Но по каким-то при-
чинам иск дальше не пошёл. По данному 
вопросу я обращалась в различные инстан-
ции, но результата не было. На мой взгляд, 
единственное решение — изъятие. Есть все 
основания для этого.

— Нужно всё осмотреть своими глазами, 
— отмечает Александр Афанасьев, переша-
гивая осыпающийся порог. — Да… Зданию, 
конечно, досталось. Но дранка под штука-
туркой крепкая, потолки непросевшие, вы-
сокие. Если владелец все эти годы не обслу-
живает и в порядок его не приводит, значит, 
здание нужно возвращать городу, делать из 
него какое-то культурное или образователь-
ное пространство для жителей, — заявил 
Александр Афанасьев. — Вопрос с ограни-
чением доступа сюда необходимо решить  
в ближайшее время. 

«Маяк». Надежды
Когда-то кинотеатр «Маяк» был одним 

из самых популярных мест округа. Старо-
жилам он известен ещё и как тренировоч-
ная база знаменитых братьев Заевых, име-
на которых вписаны в историю мирового 
бокса. Однако от времени здание начало 
ветшать. Казалось, постройке уготована та 
же участь, что и егерской школе. Спасли 
неравнодушие жителей и активная работа 
депутата. Сегодня здание потихоньку вос-
станавливают. Здесь базируются несколько 
отделений детской школы искусств № 2. 

— Ещё два года назад мы думали, что 
придётся закрывать школу. Здание было  
в аварийном состоянии, — рассказала дирек-
тор школы Галина Тормышова. — Вот там, 
в стене была огромная сквозная дыра. Мы 
не верили, что с такой проблемой можно 
справиться. Но кто ищет, тот всегда найдёт. 
Вот и мы нашли профессионального архи-
тектора, который помог восстановить стену. 
По его проекту ремонт проводили вручную, 
по одному кирпичику. Говорят, так церкви 
реставрируют. Мы работали с тем же отно-
шением. Ведь школа искусств здесь очень 
важна. Сейчас у нас занимаются 142 ребён-
ка. Есть спрос и среди взрослого населения. 

Благодаря настойчивости депутата Еле-
ны Чернышовой на всех уровнях власти, 
при поддержке горсовета начался и капи-
тальный ремонт кровли «Маяка». Сейчас 
готовность почти 98%. В мае разработан 
проект капитального ремонта всего здания. 
На это потребуется 75 млн рублей. Если вы-
делят деньги из городского бюджета, рабо-
ты начнут уже в следующем году.

Не хлебом единым
— После ремонта планируем сделать 

это место ещё и точкой притяжения для 
молодёжи, — делится Галина Тормышова. 
— Со временем оборудуем сцену для вы-
ступлений на открытом воздухе. Есть идея 
оставить один или два дня в неделю, чтобы 
проводить здесь кинопоказы. 

Спикер горсовета отметил, что необхо-
димо сохранить возможность бесплатных 
занятий.

— Если город вкладывает в учреждение 
такие средства, должна быть отдача. Я за то, 
чтобы кружки работали бесплатно. Нельзя 
же всё мерить деньгами. У многих семей нет 
средств, чтобы дополнительно обучать сво-
их детей, — заметил Александр Афанасьев. 

 Легендарное здание «Маяка» своего назначения не изменит 

— Как председатель горсовета поддержу это 
начинание. Вместе добьёмся и сделаем до-
полнительные бесплатные секции в новом 
здании.

В свою очередь депутат по округу Елена 
Чернышова добавила, что, вопреки слухам, 
здание не изменит предназначения.

— Могу заверить, что никаких магази-
нов и иных коммерческих объектов здесь не 
будет, — заверила Елена Чернышова. — Ска-
жу больше, проект реконструкции позволя-
ет сохранить его облик. Останется на месте 
и знаменитая звезда с названием «Маяк». 

— Мы продолжаем объезды в рамках 
проекта «Наш округ». Сегодня побывали  
в районе ЛТЗ. Проблем здесь много. Но мы 
видим, они решаются, — подытожил Алек-
сандр Афанасьев. — Это и ремонт дорог,  
и то, что удалось вернуть маршрут 323А  
с бесплатной пересадкой, который так не-
обходим развивающемуся району. Всё это — 
свидетельство плодотворного сотрудниче-
ства депутата и жителей. Такие начинания 
мы будем поддерживать.

________________________________ 
Текст: Алексей Рысин
Фото: Сергей Паршин

ЕСЛИ ГОРОД ВКЛАДЫВАЕТ В УЧРЕЖДЕНИЕ 
75 МЛН, ДОЛЖНА БЫТЬ ОТДАЧА. Я ЗА 

БЕСПЛАТНЫЕ КРУЖКИ. НЕЛЬЗЯ ЖЕ ВСЁ МЕРИТЬ 
ДЕНЬГАМИ. У МНОГИХ ПРОСТО НЕТ СРЕДСТВ НА 

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ ДЕТЕЙ «
«
 В Липецке разрушается здание старейшего  
 образовательного учреждения России 

 Елена Чернышова: «Нужна помощь руководства  
 города, чтобы сохранить памятник архитектуры» 
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Разработчик
НИЦ эпидемиологии  

и микробиологии имени Гамалеи 
Минздрава РФ

Генно-инженерная векторная  
с использованием двух штаммов 
живых аденовирусов человека

     Возраст до 18 лет — исследования 
планируются.  
     Беременность и кормление грудью.   
     Гиперчувствительность к препаратам 
вакцины. 
     При тяжёлых аллергических реакциях. 
     При тяжёлых осложнениях после 
введения первой дозы введение второго 
компонента запрещается. 
     При острых инфекционных  
и неинфекционных заболеваниях 
(прививку проводят не ранее чем 
через месяц после выздоровления или 
ремиссии). 
     ОРВИ, острые инфекционные 
заболевания ЖКТ (вакцинацию  
производят после нормализации 
температуры). 
     При обострении хронических 
заболеваний.

Часто:  
     гриппоподобный синдром: 
повышение температуры (иногда до 
+38–39 °С), мышечные  
и суставные боли; 
     боль в месте введения; 
     общая слабость;  
     головная боль. При необходимости 
рекомендуется принимать 
жаропонижающие средства. Обычно 
симптомы проходят в течение 1–2 дней. 
Редко: 
     тошнота;  
     диспепсия;  
     снижение аппетита. 
Иногда: 
     увеличение лимфоузлов; 
     аллергические реакции; 
     кратковременное повышение уровня 
печёночных трансаминаз, креатинина  
и креатинфосфокиназы в сыворотке 
крови.       
    Риск серьёзных побочных эффектов — 
0,27%.

Часто: 
     боль в месте укола; 
     кратковременное повышение 
температуры до +38,5°С.

Часто:  
     лёгкая боль в месте укола. 
Редко:  
     уплотнение в месте укола. 
Очень редко:  
     головная боль; 
     лёгкое повышение температуры. 
Не исключены другие реакции: 
     аллергическая реакция; 
     увеличение лимфатических узлов; 
     обострение хронических 
заболеваний.

     Беременность и кормление грудью. 
     Возраст до 18 лет — исследования 
планируются. 
      Гиперчувствительность к препаратам 
 вакцины. 
     При тяжёлых аллергических 
заболеваниях. 
     При реакции или поствакцинальном 
осложнении на предыдущее введение 
вакцины. 
     При острых инфекционных  
и неинфекционных заболеваниях  
(прививку проводят не ранее чем через 
месяц после выздоровления или  
ремиссии). 
     ОРВИ, острые инфекционные 
заболевания ЖКТ (вакцинацию  
производят после нормализации 
температуры). 
     При первичном иммунодефиците. 
     При злокачественных заболеваниях 
крови и новообразованиях.

     Беременность, кормление грудью  
и возраст до 18 лет, так как 
исследования не проводились. 
     Осложнения после любых 
предыдущих вакцин. 
     При тяжёлых аллергических 
заболеваниях. 
     При острых лихорадочных 
состояниях, острых инфекционных 
и обострении хронических 
заболеваний (вакцинирование 
проводят через 2–4 недели после 
выздоровления).

Применяют у взрослых 18–60 лет. 
У людей с иммуносупрессивными 
(угнетение иммунитета по той или 
иной причине)  
и иммунодефицитными 
состояниями. 
Допускается при:  
     хронических заболеваниях 
почек, печени;  
     нейроэндокринной системы;  
     тяжёлых заболеваниях 
кроветворения;  
     аутоиммунных заболеваниях;  
     аллергических заболеваниях;  
     бронхиальной астме.

Применяют у взрослых 18–60 лет.

91,6% 90% 85%

Два раза с интервалом 21 день Два раза с интервалом 14–21 день
Два раза с интервалом 14 дней. 
Для людей старше 60 лет — три 

раза

Генно-инженерная пептидная — 
на основе искусственных 

пептидов, копирующих фрагменты 
коронавируса

Цельновирионная 
инактивированная — на основе 

«убитого» коронавируса.
Классический тип вакцин 

ГНЦ вирусологии и биотехнологии 
«Вектор»

ФНЦ исследований и разработки 
иммунобиологических препаратов 

имени Чумакова

Как прививаться

Кому  
рекомендована

Тип вакцины 

Эффективность

Противопоказания

Возможные  
побочные  
эффекты

«Спутник V» («Гам-Ковид-
Вак») «ЭпиВакКорона» «КовиВак»

Применяют у взрослых 18–60 лет. 
Разрешено применение в возрасте 
60+.  
С осторожностью при:  
     хронических заболеваниях печени 
и почек;  
     сахарном диабете;   
     тяжёлых заболеваниях системы 
кроветворения; 
     эпилепсии, инсультах и других 
заболеваниях ЦНС;  
     инфарктах миокарда в анамнезе, 
ИШМ и других заболеваниях сердца;  
     первичных и вторичных 
иммунодефицитах;  
     аутоиммунных заболеваниях;  
     заболеваниях лёгких, астме и ХОБЛ.

Российские вакцины от CОVID-19

     Проходит второй этап 
испытаний. Осложнений не 

выявлено.

    

Может использоваться для 
вакцинации переболевших, у которых 

снизился титр антител.

79,4%

Один раз

Векторный препарат на 
основе аденовируса человека. 

Вакцина является первым 
компонентом «Спутника V» 

НИЦ эпидемиологии  
и микробиологии имени Гамалеи 

Минздрава РФ

Спутник Лайт 

Преимущества Носит универсальный характер 
и защищает ото всех штаммов вируса,  
в том числе британского и индийского. 

Рекомендована людям с различными 
хроническими и онкологическими 
заболеваниями, с нарушением функции 
иммунитета, аллергикам.

Малоаллергенна. Ведутся исследования.

(По данным сайта стопкоронавирус.рф)

!

)
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Варшавское восстание — антифашистское 
вооружённое выступление в оккупированной 
немецко-фашистскими войсками столице 
Польши. Оно началось 1 августа 1944 года и было 
организовано командованием Армии Крайовой в 
рамках разработанного польским правительством 
в изгнании плана «Бужа» («Буря»). Его цель 
— овладеть Варшавой до подхода советских 
войск и обеспечить польскому эмигрантскому 
правительству, которое находилось в Лондоне, 
возможность вернуться в Польшу. Это восстание не 
было согласовано с командованием Красной армии. 
Прозападные политики стремились не допустить 
прихода к власти в Польше просоветских структур.  
2 октября восстание подавили. Столица Польши 
была практически стёрта с лица земли. Погибли 
около 200 тысяч мирных жителей и 10 тысяч 
повстанцев. Руководство варшавского подполья 
сдалось в плен. 

На сайте «Эха Москвы» в рубрике «Цена Победы» 
опубликовали стенограмму радиопередачи, по-
свящённой Варшавскому восстанию 1944 года. 

Интервью дал заместитель директора музея Варшавско-
го восстания Павел Укельский. Основная цель интервью 
— донесение до российской аудитории официальной 
польской точки зрения о причинах и результатах Вар-
шавского восстания, граничащей с прямыми искажени-
ями и фальсификациями. В канун 75-летия освобожде-
ния Варшавы советскими войсками, в январе 2020 года, 
Министерство обороны рассекретило документы в том 
числе и о восстании 1944 года. С ними можно ознако-
миться, перейдя по QR-коду. 

Польские претензии
Одно из ключевых положений выступления Укельско-

го состоит в том, что, представляя Варшавское восстание 
как героический порыв населения Варшавы, советская 
историография и историография Польской народной ре-
спублики сознательно игнорировали сам факт существо-
вания Армии Крайовой (АК) и полностью замалчивали 
политическую сторону проблемы. Якобы советские войска 
не помогли восстанию, а Сталин задержал наступление, 
которое шло на запад, на правом берегу Вислы. И даже не 
позволил самолётам союзников садиться по свою сторону 
фронта. И потому самолёты союзников, которые летели 
из южной Италии в Варшаву с грузами для повстанцев, 
должны были долетать до Варшавы и без посадки возвра-
щаться в Италию.

Таким образом, в очередной раз польский собесед-
ник и журналист «Эха Москвы» полностью игнорируют 
имеющиеся неопровержимые доказательства обратной 
картины событий. 

Попытки переписать историю Второй мировой 
и Великой Отечественной встречаются всё 
чаще. Кто-то, как Тимоти Снайдер, пишет 

солидные монографии и более заметен, кто-то 
ограничивается единичными выступлениями. 

ВАРШАВСКОЕ ВОССТАНИЕ — 
КАК ЭТО БЫЛО

Историки отвечают
Советская историография не обходила стороной и не 

замалчивала этот момент истории Великой Отечествен-
ной. В СССР было издано достаточно большое количе-
ство книг, документальных свидетельств и иных мате-
риалов, касающихся истории Варшавского восстания. 
Подробную информацию о происходящих в польской 
столице событиях можно найти в воспоминаниях мар-
шала Константина Рокоссовского. Конечно, эти данные 
полностью игнорируются польской стороной и сторон-
никами подобного рода интерпретаций в России. По- 
этому для опровержения содержащейся на сайте «Эха 
Москвы» информации сошлёмся на отечественные пу-
бликации последних лет, основанные на обширном ко-
личестве документальных источников. Большую работу 
в этом направлении проводит крупнейший российский 
полонист Альбина Носкова и доктор исторических наук 
Михаил Мельтюхов. 

Варшавская авантюра
Опираясь на эти исследования, можно констатиро-

вать следующее.
Во-первых, по замыслу организаторов варшавской 

авантюры 1944 года, она носила сугубо антисоветский 
характер. Разгромив немецкий гарнизон в городе, они 
хотели провозгласить власть лондонского эмигрантско-
го правительства в польской столице, встретить взявшие 
город штурмом советские войска в качестве хозяев, лик-
видировать Польский Комитет Национального Освобо-
ждения (временное правительство во главе с Эдвардом 
Осубко-Моравским. — Прим. ред.), заставить СССР при-
знать так называемые «восточные кресы» (территории 
Западной Украины и Западной Белоруссии, до 1939 года 
входившие в состав Польши, согласно Рижскому мирно-
му договору 1920 года. — Прим. ред.) польскими.

Во-вторых, у лондонского правительства и действу-
ющих по его указке организаторов Варшавского восста-
ния существовала абсурдная идея о возможности новой 
мировой войны против Советского Союза при участии 
Великобритании и США. Тому есть масса неопровержи-
мых доказательств. 

В-третьих, никто из организаторов авантюры не 
планировал получать какую-либо помощь от Красной 
армии и советской стороны. Цель восстания состояла 
как раз в обратном — разгромить гитлеровцев и оказать 
сопротивление вступавшей в столицу Польши Красной 
армии. Восстание началось после получения ложной ин-
формации о якобы появившихся в предместье Варшавы 
советских войсках. 

СПРАВКА

 Улицы Варшавы во время восстания. 1944 г. 

 Польские повстанцы. Варшава. 1944 г. 

 Немецкие солдаты в Варшаве. 1944 г. 

80 ЛЕТ ПАМЯТИ
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По плану Багратиона
Прибывший на переговоры 31 июля 1944 года, за день 

до начала восстания, в Москву руководитель польского эми-
грантского правительства Станислав Миколайчик ничего 
не сказал ни Молотову, ни Сталину о готовящемся восста-
нии. Лишь 9 августа 1944-го, когда стала очевидной невоз-
можность оказывать восставшими сопротивление гитле-
ровским властям, он стал просить о помощи.

Однако все имеющиеся в распоряжении историков 
документы свидетельствуют, что к концу июля 1944-го 
операция «Багратион» прошла вторую точку бифур-
кации: темп наступления кратно замедлился, поте-
ри в личном составе, бронетехнике, вооружении были 
огромны, тылы растянуты до 500 км, обеспечение го-
рючим ничтожным. Немедленного штурма столицы, 
расположенной на западном берегу Вислы, советским 
командованием не предусматривалось. Речь шла о фор-
сировании Вислы и взятии предместья Варшавы на вос-
точном берегу, что в будущем могло стать предпосыл-
ками к штурму. Однако создание плацдармов оказалось 
чрезвычайно сложным и нескорым делом.

Вынужденное отступление
Гитлеровцы крайне опасались советского прорыва 

Варшавского укрепрайона и ввели в бой под Варшаву 
четыре отборных немецких и венгерскую танковые ди-
визии. 30 июля, перейдя в контрнаступление на цен-
тральном участке советского фронта, они разбили совет-
ский танковый авангард. 2-я танковая армия потерпела 
жестокое поражение и по приказу командующего фрон-
том Рокоссовского перешла к обороне 1 августа в 12:00, 
то есть за пять часов до начала восстания. О штурме 
Варшавы речи быть не могло. Войска, понеся огромные 
потери в личном составе, боевой технике и вооружении, 
отступили на 30–40–100 км. Такого развития событий 
командование Армии Крайовой не предусмотрело, хотя 
об отступлении советских войск в Варшаве знали.

Восстание в Варшаве не соотносилось как с текущи-
ми задачами, так и с долгосрочными целями советского 
руководства. Основное военно-стратегическое «внима-
ние» в августе–октябре 1944 года сосредотачивалось 
на юго-западном отрезке будущего «пояса безопасно-
сти» СССР. Советские Генштаб и войска осуществляли 
боевые операции на Балканах, вступали в Румынию  
и Болгарию, которые порывали союз с Германией и пе-
реходили на сторону СССР. Армия успешно продвига-
лась к югославской и турецкой границам.

Советское правительство сразу же после поступле-
ния от Миколайчика просьбы о помощи пообещало 
доставить восставшим оружие. Однако он не просил 
ни Сталина, ни Молотова о штурме польской столицы 
войсками Красной армии. Но только это могло реально 
помочь восстанию.

Информационная война
Как только в Варшаве и Лондоне стало ясно, что нет 

военной, а значит, не будет и политической победы вос-
стания, командование АК и польская печать в Лондо-
не развернули антисоветскую информационную войну. 
Начиная с 3 августа 1944-го в телеграммах из Варшавы 
регулярно говорилось о тишине на советском фронте,  
о сознательной остановке наступления, о демонстра-
тивном прекращении боевых действий под Варшавой, 
о политическом замысле Советов погубить восстание 
и уничтожить АК. Подключились гитлеровцы, распро-
странявшие фальшивые приказы Сталина, якобы под-
тверждавшие его «злую волю». 

Однако документы свидетельствуют, что командованию 
АК уже накануне восстания было известно о неблагополуч-
ном положении советских войск на варшавских предме-
стьях, а с 3 августа 1944-го оно знало и об их отступлении.

Польское правительство и главнокомандующий 
Польскими вооружёнными силами генерал Казимеж  
Соснковский оправдывались перед Варшавой тем, что 
«ни им, ни англичанам не известны советские опера-
тивные намерения». Вряд ли это соответствовало дей-
ствительности. Польские политики и военачальники 
предпочитали молчать о том, что ситуация на совет-
ско-германском фронте вблизи Варшавы развивалась 
накануне восстания не так, как предполагалось, и ими 
допущена крупная военно-политическая ошибка.

 Капитуляция повстанцев в Варшаве. 1944 г 

 Донесение от 18 сентября 1944 года о восстании в Варшаве,  
 подписанное польским офицером. Архив Минобороны РФ 

 Донесение разведчика Красной армии под псевдонимом «капитан Олег»,  
 который держал связь с восставшими. Архив Минобороны РФ 

Заявление ТАСС
Так или иначе, но поток дезинформации в то время, ког-

да советские войска ни на один день не останавливали боёв 
с немцами под Варшавой, несли большие потери в людях 
и технике, воздействовал на отношение Сталина к собы-
тиям в Варшаве. В Москве расценили антисоветский шум 
в польской печати в Лондоне, питавшийся обвинительны-
ми шифр-телеграммами из Варшавы, и беспрецедентное 
дипломатическое давление союзников как попытку пере-
ложить на СССР груз помощи повстанцам, а значит, и всю 
тяжесть ответственности за исход восстания, за бессмыс-
ленные жертвы в обречённом городе. Настороженное отно-
шение Сталина к восстанию стало резко негативным. Ситу-
ация обсуждалась на заседании Государственного комитета 
обороны. 

13 августа 1944-го в «Известиях» опубликовали заяв-
ление ТАСС о решении СССР отмежеваться от варшавской 
авантюры, чтобы за неё «не нести ни прямой, ни косвенной 
ответственности». Реагируя на это заявление, Бур-Коморов-
ский, ссылаясь на разоружение отрядов АК советской сто-
роной, 14 августа признал: «…раньше мы не искали связи 
Варшавы с советским командованием, ожидая их добрую 
волю».

Обречённое восстание
И всё же советская сторона оказывала Варшавскому 

восстанию регулярную помощь. Сбросы вооружения  
и военных грузов в район Варшавы продолжались с 13 по 
30 сентября 1944 года. С 13 сентября по 1 октября 1944 
года советская авиация произвела более 5 000 самолё-
то-вылетов, в том числе 700 самолёто-вылетов было 
произведено силами 1-й авиационной дивизии Войска 
Польского. 

Альбина Носкова справедливо указывает, что по-
мощь советской стороны восстанию была регуляр-
ной и существенной, она облегчала трагическое по-
ложение повстанцев и населения, но не могла стать 
фактором, кардинально изменявшим военно-оперативную 
обстановку в Варшаве и вокруг неё. Военное поражение 
восставших было неизбежным. Замысел находившегося  
в эмиграции политического руководства Польши разгро-
мить немецкий гарнизон в городе, провозгласить власть 
своего правительства в столице и встретить советские вой-
ска в качестве хозяев не мог быть реализован.

Армия Крайова против Красной
Министерство обороны РФ рассекретило документы 

о советской помощи Варшавскому восстанию. Согласно 
рассекреченным архивам, подразделения Армии Край-
овой, которая организовала восстание, уничтожили 
оставшихся в городе украинцев и евреев, а спасавшихся 
из немецкого плена советских офицеров насильно удер-
живали как заложников.

«Историческую ценность представляют впервые  
опубликованные документы о террористической де-
ятельности отрядов Армии Крайовой в тылу Красной 
армии на территории Польши, Белоруссии и Литвы  
в 1944–1945 годах. Как свидетельствуют донесения орга-
нов политуправления фронтами, участвовавших в боях 
за Польшу, руководство Армии Крайовой в занятых со-
ветскими войсками районах ещё до начала боёв за Вар-
шаву начало организацию подпольной работы с целью 
дезорганизации местных органов управления и подго-
товки к силовому захвату власти. А уже в мае 1945 года 
ячейки Армии Крайовой развернули террор против во-
еннослужащих Красной армии и местного населения», 
— говорится в сообщении Минобороны РФ.

Подробно о преступной деятельности Армии Крайо-
вой против солдат и офицеров Красной армии можно оз-
накомиться в статье Носковой «Польское военно-поли-
тическое подполье против солдат и офицеров Красной 
армии». 

Замалчивание фактов
Все обвинения польской стороны и поддерживаю-

щих её западных политических деятелей и ряда истори-
ков не имеют под собой никаких оснований.

К сожалению, в интервью совершенно обойдён вопрос  
о характере политического режима, существовавшего  
в Польше в 1920–1930 годы. Собеседники осознанно обхо-
дят стороной проблему его сугубо антидемократического  
и ярко националистического характера. Ничего не гово-
рится и об ответственности польской стороны за срыв 
англо-франко-советских переговоров 1939 года. Разумеется, 
ничего не упоминается и об участии Польши в Мюнхенском 
сговоре 1938 года, попытках установления полноценного 
военного союза с гитлеровской Германией. 

Сейчас у власти в Польше во многом находятся идей-
ные наследники того режима, который в 1939 году тол-
кнул страну на путь, которой принёс её народу огромные 
страдания и колоссальное количество жертв. Организа-
торы варшавской авантюры 1944 года также не обраща-
ли никакого внимания на людские жертвы. 

_________________
Текст: Влад Вешняков

Фото: Wikimedia commons

80 ЛЕТ ПАМЯТИ
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О станки четырёх бойцов нашёл житель Волово Сер-
гей Сурков на своём участке, когда перекапывал 
землю. Мужчина — бывший военный, сразу понял, 

что наткнулся на братскую могилу, и обратился к поискови-
кам. На месте захоронения нашли личные вещи красноар-
мейцев и их медальоны. Но только один из них был подпи-
сан, поэтому удалось установить личность бойца. Остальные 
оказались пустыми. Сколько таких безымянных братских 
могил в Воловском районе, доподлинно не известно. Чи-
татель «Первого номера» Анатолий Стеганцев обратился  
в редакцию с сенсационным для местных краеведов заяв-
лением. Под селом Ломигоры зимой 1943-го похоронили 
1 700 красноармейцев. Пока найдены единицы. Среди вер-
нувшихся из забвения и дед Анатолия Александровича — 
Фёдор Стеганцев.

Письмо Александры
Своего деда Анатолий Стеганцев искал более 30 лет. 
— Фёдор Стеганцев был призван на фронт 19 декабря 

1941 года. Последнее письмо семья получила от него 7 янва-
ря 1943-го. А уже в марте пришло извещение: красноармеец 
Фёдор Стеганцев пропал без вести. Последний бой он встре-
тил в Воловском районе. Там в конце января 1943 года про-
ходила линия фронта и шли ожесточённые бои. 26 января в 
ходе наступательной Воронежско-Касторненской операции 
высоту 194,0, Огурец, и село Ломигоры штурмовала 148-я 
стрелковая дивизия. Безрезультатно. Только 28 января 74-я 
стрелковая дивизия смогла освободить село. 26 мая 1943-го 
бабушка получила письмо от жительницы Ломигор Алек-
сандры Афанасьевны Кривоногих. Та писала, что мой дед 
погиб. «У нас стояла передовая в деревне, и нас назначили 
убирать трупы. Я как раз сдавала все документы в сельсо-
вет. Ваши не сдала и решила послать вам. Он был убит у нас  
в саду. Точно не знаю чем, но у нас очень много мин. Я его 
похоронила, как своего отца. Вырыла могилу, положила  
в тельном белье. (…) Я похоронила хорошо. Нас гоняли уби-
рать. Мы за неделю убрали 1 700 трупов». Также написала, 
что вместе с письмом отправила документы деда. Но пись-
мо бабушка получила, а документы пропали по дороге. Воз-
можно, изъяли цензоры.

В списках погибших значится
После войны Стеганцевы пытались найти эту Алексан-

дру, чтобы узнать, где находится могила Фёдора. Но сделать 
это было непросто. Женщина вышла замуж, сменила фами-
лию и уехала.  Найти её удалось только в 1974-м.

— Помог Алексей Печерских. Он был руководителем от-
ряда «Красные следопыты» школы села Заречное Тербун-
ского района, — рассказал Анатолий Александрович. — Мы 
встретились с ней. Она показала могилу деда. Рассказала, 
что там лежат трое бойцов, наш средний. Документы тех 
солдат она тоже вместе с письмами отправляла родствен-
никам. Но никто так и не ответил. 

Семья Стеганцевых смогла доказать, что их отец  
и дед погиб, а не пропал без вести. Сейчас в базе данных 
«Память народа» Стеганцев Фёдор Николаевич значит-
ся в списках погибших и похороненных в братской мо-
гиле на высоте Огурец. И теперь они каждый год приез-
жают на его могилу. 

Боевые потери
Потери Красной армии на высоте Огурец были ко-

лоссальными. По официальным данным, погибло около  
5 000 человек. Некоторые историки утверждают, что по-
тери были более серьёзными — больше 15 тысяч. Но что 
только в Ломигорах погибли 1 700 красноармейцев, как 

ВЫСОТА ПОДВИГА
На легендарной высоте Огурец  
в Воловском районе перезахоронили останки 
девяти солдат, которые пали в годы Великой 
Отечественной войны и до недавнего 
времени числились пропавшими без вести.  
В таких случаях поисковики говорят: ещё 
один солдат вернулся с войны.

Павел Лавринов,  
командир военно-исторического поискового 
отряда «Зверобой» 
— Слышал давно рассказ про 1 700 погибших, 
но никто до сих пор не нашёл этого 
захоронения. Я больше чем уверен, что это 
какая-то выдуманная история. Представляете, 

какой надо участок земли под захоронение? Это не сто 
человек и даже не тысяча. А какое количество людей должно 
было принимать участие в этом и не один день? А об этом 
захоронении только одна женщина знает. Там, где были 
большие захоронения, их или после войны сразу переносили, 
или потом поисковики. Какие были у нас, мы нашли, подняли 
ещё в конце 1990-х.

Евгений Свиридов,  
член правления ЛООО «Экспедиционный 
клуб Неунываки» 
— Максимальные потери в районе Ломигор 
Красная армия несла в январе 1943 года, 
только тогда потери могли быть приближены 
к цифре 1 700. В рамках Воронежско-

Касторненской операции 26–28 января 1943 года произошло 
освобождение Тербунского и Воловского районов. В первом 
эшелоне шли воины 132-й, 148-й, 74-й, 307-й, 8-й и 15-й 
стрелковых дивизий. Именно они понесли максимальные 
потери. Сразу после боя никто не убирал тела. Армия пошла 
дальше в наступление. Тела всю зиму там пролежали. Их 
начали убирать только с приходом весны, когда вернулись 
жители. Потеплело, снег растаял, и трупы начали гнить. 
Это были уже не тела, а «кисель». Я слышал, что есть в том 
районе захоронение, где покоится около тысячи человек. Но 
доказательств этой информации мы не нашли. Самые массовые 
захоронения были на высоте Огурец и в её окрестностях.  
В одном было 173, в другом — 200 человек. Сейчас мы 
находим в основном единичные захоронения или так 
называемые санитарные — человек по восемь. Поиски 
затрудняет то, что поля, где были боевые действия, все 
перепаханы, и не по одному разу.

Елена Кольцова,  
руководитель Липецкого регионального 
отделения «Поисковое движение России»  
— Действительно, между деревней 
Мишино и селом Ломигоры местные 
жители, в основном женщины, почти за 
месяц захоронили около 1 700 человек. 

Как правило, стаскивали крючьями, в основном в воронки 
от снарядов или авиабомб. А что было делать? Тела просто 
валялись. Среди погибших были и немецкие солдаты. Их 
останки также находят и передают по акту куратору от 
немецкой организации «Мемориал» Олегу Чистику в Курскую 
область. Останки захораниваются на специальном кладбище, 
которое содержится на средства Германии.

ВСЕ ПОЛЯ ПЕРЕПАХАНЫ 

написала в своём письме Александра Кривоногих, нигде 
не упоминается.  

В боевых журналах значатся следующие потери при 
боях за село: 654-й и 496-й стрелковые полки за 26–27 
января 1943-го потеряли 632 человека, 694-й — 48, 507-й 
— 26 января, по неточным данным, до 270 убитыми. Это 
уже почти тысяча человек. В других полках тоже были 
потери, но не такие масштабные, до 45 человек. Много 
было погибших и со стороны врага. Точные цифры не-
мецких потерь не известны. 

Поисковики, работающие на высоте Огурец и в окрест-
ностях Ломигор, расходятся во мнениях, насколько циф-
ра «1 700» в письме достоверна. Но сколько бы на самом 
деле ни погибло солдат в Ломигорах и на высоте Огурец, 
ясно одно поисковики продолжат свою работу. Ведь ещё 
не все солдаты вернулись с войны домой. 

____________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива семьи Стеганцевых

БОЛЬШИЕ ЗАХОРОНЕНИЯ МЫ УЖЕ НАШЛИ

ХОРОНИЛИ В ВОРОНКАХ ОТ СНАРЯДОВ И АВИАБОМБ

80 ЛЕТ ПАМЯТИ

 Александр Стеганцев на могиле своего отца Фёдора Стеганцева с Александрой Кривоногих. Она в 1943-м хоронила красноармейцев,  
 погибших при освобождении села Ломигоры. Воловский район,1970-е 

 22 июня 2021 года на высоте Огурец перезахоронили останки девяти  
 красноармейцев. До этого они считались без вести пропавшими 

 Прошло 80 лет с начала Великой Отечественной войны, но она не  
 закончится, пока не будет найден последний солдат, говорят поисковики 
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«СОГАЗ-Мед»: 6 вопросов о вакцинации от COVID-19
С начала 2021 года в России началась вакцина-

ция от коронавирусной инфекции. Ответы на 
самые частые и волнующие вопросы граждан 

по данной тематике даны в этой статье. 

Кому прививку рекомендуется 
делать в первую очередь? 

В приоритетном порядке вакцинации подлежат:
— лица старше 60 лет;
— работники социальной сферы и лица, работаю-

щие с большим количеством людей;
— люди с хроническими заболеваниями.

Как проходит вакцинация?
Вакцина состоит из двух компонентов, которые 

вводятся раздельно. Вакцинацию проводят внутри-
мышечно в верхнюю часть плеча.

1 этап. Введение первого компонента вакцины:
— осмотр терапевтом перед прививкой;
— вакцинация;
— наблюдение после процедуры в течение 30 ми-

нут.
На второй этап вакцинации вас запишут автома-

тически.
2 этап. Введение второго компонента вакцины на 

21-й — день (без учета вакцинации).
Процедура проходит аналогично первому этапу.

Какие существуют рекомендации 
после вакцинации?

В течение трёх дней после вакцинации рекомен-
дуется не мочить место инъекции, не посещать баню, 

сауну, не принимать алкоголь, избегать чрезмерных 
физических нагрузок. При возникновении побочных 
эффектов после вакцинации рекомендуется обратить-
ся к врачу.

Нужна ли самоизоляция после 
прививки и нужно ли носить маску  
и перчатки?

Самоизоляция не нужна, можно вести обычный 
образ жизни. После прививки необходимо выполнять 
общие санитарно-эпидемиологические требования, 
то есть соблюдать социальную дистанцию и исполь-
зовать маску и перчатки в общественных местах.

Кому нельзя делать прививку  
от коронавируса? 

Противопоказаниями к вакцинации являются:
— гиперчувствительность к какому-либо компо-

ненту вакцины или вакцине, содержащей аналогич-
ные компоненты;

— тяжёлые аллергические реакции в анамнезе;
— острые инфекционные и неинфекционные забо-

левания;
— обострение хронических заболеваний — вакци-

нацию проводят через 2–4 недели после выздоровле-
ния или ремиссии. После ОРВИ и острых инфекцион-
ных заболеваний ЖКТ вакцинация проводится после 
нормализации температуры;

— беременность и период грудного вскармлива-
ния;

— вакцинацию могут пройти граждане в возрасте 
от 18 лет.

Как записаться на прививку?
Застрахованные по ОМС граждане могут восполь-

зоваться специальным сервисом на портале Госус-
луг, выбрав услугу «Запись на приём к врачу». Также  
в зависимости от особенностей организации вакцина-
ции в субъектах РФ может осуществляться запись на 
прививку по телефонам медицинских организаций, 
при посещении медицинских организаций или через 
сайты медицинских организаций.

Если вы застрахованы в компании «СОГАЗ-Мед» 
и у вас возникли вопросы, связанные с получением 
медицинской помощи в системе ОМС или качеством 
оказания медицинских услуг, обращайтесь в «СО-
ГАЗ-Мед» по круглосуточному телефону контакт-цен-
тра 8-800-100-07-02 (звонок по России бесплатный) 
или задавайте вопросы на официальном сайте: 

www.sogaz-med.ru 
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ПЛЯЖНАЯ (БЕЗ)ОПАСНОСТЬ
Пятеро взрослых и подросток 
утонули с начала официального 
открытия купального сезона. 
Так, 18 июня из реки Воронеж 
извлекли тело мальчика, 
сообщает пресс-служба 
регионального МЧС. 19 июня 
трагедия случилась в Ельце. 
20 июня нашли ещё два 
тела утонувших, одного на 
Набережной в Липецке. 24 июня 
утонули ещё двое липчан. Все 
они купались на «диких» пляжах.

К упальный сезон в этом году начал-
ся с небольшим опозданием. По-
года была не совсем благосклонна 

к липчанам. Но сейчас всё компенсиро-
вано с лихвой. Столбики термометров  
в последние дни приближаются к ре-
кордной отметке в 37°С. Многие липчане 
поспешили к прудам и рекам, зачастую 
на не оборудованные для отдыха пляжи.

Постепенное погружение
Окунуться и поплавать — это хорошо, 

даже полезно. Но правила, о которых  
и дети, и взрослые часто забывают, мо-
гут испортить всё удовольствие, поэтому 
спасатели напоминают о главных мерах 
безопасности при отдыхе у воды.

— Купаться лучше утром или вече-
ром, когда солнце греет, но нет опасно-
сти перегрева. 

— Температура воды должна быть не 
ниже 17–19°С. Время водных процедур 
должно увеличиваться постепенно на 
3–5 минут. При этом не рекомендует-
ся находиться в воде более 20 минут за 
один заход. Дело в том, что при переох-
лаждении могут возникнуть судороги  
и произойти остановка дыхания и поте-
ря сознания. 

— Не следует быстро заходить или 
прыгать в воду после длительного пре-
бывания на солнце, так как при резком 
перепаде температур наступает сокра-
щение мышц, что влечёт остановку 
сердца. 

— Нельзя входить в воду в состоянии 
алкогольного опьянения.

Кишечная инфекция по частоте заболеваемости 
занимает второе место после гриппа и ОРВИ. 
Острые кишечные инфекции, или, как их ещё 
называют, «болезнь грязных рук», вызывают 
патогенные микроорганизмы, которые в основном 
поражают желудочно-кишечный тракт. Самое 
безобидное из них — пищевое отравление. Самое 
опасное — холера. 
— Практически все возбудители кишечных  
инфекций чрезвычайно живучи, — пояснила 
главный внештатный специалист по инфекционным 
болезням управления здравоохранения Липецкой 
области Лилия Сиротинкина. — Они способны 
подолгу существовать в почве, воде и на различных 
предметах. Кишечные микробы не боятся холода, 
хотя предпочитают жить там, где тепло и влажно. 
Очень быстро они размножаются в молочных 
продуктах, мясном фарше, студне и воде, особенно  
в летнее время. Восприимчивость к острым 

кишечным инфекциям высокая. Риск заражения 
зависит от дозы попавшего в организм возбудителя, 
его вирулентности и также от состояния барьерной 
и ферментативной функции желудочно-кишечного 
тракта, восприимчивости организма.  
Действие болезнетворных микроорганизмов  
в кишечнике проявляется не сразу. От момента 
попадания возбудителя в организм до первых 
симптомов может пройти от нескольких часов до 
семи дней. Незначительное недомогание вначале 
сменяется сильными болями в животе, рвотой, 
частым жидким стулом. Кроме этого, повышается 
температура, появляются озноб, повышенная 
потливость и другие признаки лихорадки. Есть 
вероятность потери сознания. 
Если кишечные инфекции не лечить, возможны 
необратимые последствия в работе почек и сердечно-
сосудистой системы. В детском и пожилом возрасте они 
могут стать причиной летального исхода.  

Для профилактики кишечных инфекций липецкие медики 
рекомендуют соблюдать несколько простых правил: 
• Как можно чаще мойте руки с мылом или специальными 
антибактериальными средствами. 
• Нельзя пить воду из-под крана, из родника, речки, 
уличной колонки. 
• Хорошо мойте фрукты, овощи, ягоды. Покупая дыни 
и арбузы, выбирайте целые плоды. В надрезанных, 
мятых, треснутых местах быстро размножаются вредные 
микроорганизмы. 
• Покупайте мясо, молоко и кисломолочные продукты 
только в магазинах. Сырое молоко, купленное на рынке, 
обязательно кипятите. 
• Во время поездки продукты храните в отдельных пакетах. 
• Не купайтесь в запрещённых местах, во время плавания 
не заглатывайте воду. 
• Не допускайте, чтобы на продукты садились или ползали 
насекомые, которые являются основными переносчиками 
опасных инфекций.

Выбрать, где безопасно отдохнуть 
с семьёй или друзьями, поплавать 
или позагорать на берегу, стало проще. 
Информация об оборудованных местах 
отдыха на водоёмах Липецкой области 
теперь собрана в Telegram по адресу:  
@Beach48bot, или через поиск — Пляж48. 
— Достаточно найти город или район 
в списке. В чат-боте собраны не просто 
адреса, а геометки по пляжам. А значит, 
прямо из Телеграм можно перейти  

в навигатор и построить маршрут до места 
отдыха, — пояснили в пресс-службе ГУ 
МЧС по Липецкой области. — Эти пляжи 
не только оборудованы и благоустроены, 
но и прошли проверку спасателей. 
Пока в чат-боте собрана информация  
о 43 оборудованных пляжах. Но работа 
по приёмке мест массового отдыха на 
водоёмах продолжается. Уже к началу 
июля количество благоустроенных пляжей 
увеличится до 50. 
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ЧАТ-БОТ ПЛЯЖ48 Знай место
Несчастные случаи происходят не 

только по причине нарушения правил 
поведения на воде, но и из-за купания  
в необорудованных местах.

Нужно помнить, что купаться без- 
опасно только на благоустроенных пля-
жах, где опасные места обозначены со-
ответствующими знаками, а отдых на 
воде охраняют работники спасательных 
станций или постов. Безопасная аквато-
рия для плавания обозначена буйками. 
Заплывать за них запрещено. Так как 
дальше могут быть ямы, места с силь-
ным течением, водоросли, в которых 
можно запутаться. Не ныряйте и не пры-
гайте в воду, если не знаете дно, можно 
удариться головой о камень или другой 
предмет, нанести себе травму и погиб-
нуть. Не пытайтесь подплыть поближе 
к проходящим катерам, гидроциклам, 
моторным лодкам, чтобы поймать вол-
ну, можно попасть под лопасти винта  
и поплатиться жизнью.

Без паники
Спасатели на официальных пляжах 

готовы в любую минуту оказать помощь 
утопающим. Но будьте и сами бдитель-
ны. Если захватило течением — не пы-
тайтесь с ним бороться. Плывите вниз 
по течению, постепенно, под небольшим 
углом приближайтесь к берегу. Попали в 
водоворот — наберите побольше воздуха 
в лёгкие, погрузитесь в воду и, сделав 
сильный рывок в сторону, всплывите. 
Вдали от берега можно не рассчитать 
своих сил, поэтому, почувствовав уста-
лость, не старайтесь быстрее доплыть до 
берега, остановитесь, перевернитесь на 
спину и, поддерживая себя на воде лёг-
кими движениями рук и ног, немного 
отдохните. 

В водоёмах с большим количеством 
водорослей старайтесь плыть у самой 
поверхности воды, не задевая растений 
и не делая резких движений. Если руки 
или ноги запутались в стеблях, сделайте 
остановку, приняв положение «попла-
вок», и освободитесь от них.

_____________________________________________
Текст: Марина Костюк по материалам МЧС России

Фото: Сергей Паршин
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ТРУБОЧКА — В ДЕЛО

Шумеры делали их из золота, в XIX веке 
материалом была солома, позже — бумага 
и пластик. Трубочка для напитков. За 30 
веков существования кардинально не 
изменился ни её вид, ни назначение.  
О пути трубочки от сырья до бокала  
и о том, как липецкие предприниматели 
решают проблему утилизации предмета, 
который используется всего несколько 
минут, в рубрике «НаноТехноЛогично». 

Каждая вторая трубочка, которую жители област-
ного центра видят в городских супермаркетах, 
произведена на заводе ООО «Летс Трейд». Недав-

но компания вошла в число резидентов МБУ «Техно-
парк-Липецк».   

Удобнее золота 
Итак, цивилизации древности предпочитали золото. 

Оправдывая название «соломка», в позапрошлом столе-
тии в бокал с напитками ставили настоящий высохший 
стебель. Ему на смену пришла бумага. Но на атрибут из 
драгметалла мало у кого хватало денег, от соломы во рту 
появлялся характерный привкус, а бумажная трубочка 
растворялась на губах и в стакане быстрее, чем заканчи-
вался напиток. 

— Исторически сложилось так, что самым удобным 
материалом для изготовления трубочек стал плас- 
тик, — рассказывает руководитель компании Александр 
Артуганов. — Но и здесь есть нюансы. Именно поэтому  
в Европе собрались специалисты этой сферы и разра-
ботали — представьте себе — аж десятистраничную 
хартию. В документе чётко прописаны все параметры, 
которым должна соответствовать правильная трубочка: 
от качества исходного сырья до моментов, связанных  
с утилизацией изделия. 

Сегодня, по словам представителя компании, миро-
вой рынок делает ставку на бумажный продукт. Однако 
коронавирус осложнил экономическую ситуацию в мире 
и отодвинул переход на экологичный материал. 

— Все видели ролик, когда трубочку достают из носа 
черепахи. Поэтому отрицать проблемы с утилизацией 
нельзя. Мы тоже искали более экологичные материалы.  
Первым решением были добавки, ускоряющие разложе-
ние пластика. Но он разлагается до уровня микропла-
стика. Поэтому проблема не уходит. Отказались. Аль-
тернативой нам показался полилактид, но и для него 
нужны особые условия утилизации. Поэтому мы вслед 
за Европой сделали ставку на бумажную трубочку. Ко-
нечно, всеобщий переход на этот материал — дело вре-
мени. Но организовать производство настолько сложно, 
что бумага скорее удобнее, а не дешевле золота, из кото-
рого делали трубочки древние шумеры (улыбается).  

От мешка и леса до бокала
Как отмечают в компании, с пластиком всё проще. 

Чистый полимер поступает на завод в гранулах. Это пер-
вичное сырьё, которое раньше нигде не использовалось, 
ведь трубочки — продукт пищевой промышленности. 
Его засыпают в экструдер. При необходимости добав-
ляют краситель (тоже пищевой!). После расплавления 
бесконечная трубочка выходит из аппарата и опускается  
в специальную ванну для охлаждения. Специальный 
нож делит её на отрезки необходимой длины.   

— С бумагой всё сложнее, — делится руководитель 
компании. — В России, где полным-полно лесов, мы по-
тратили кучу времени, чтобы найти поставщика сырья 
нужного нам качества. И всё равно сегодня одна из фаб- 
рик дорабатывает бумагу под нас до уровня, соответ-
ствующего европейским требованиям.

Поступившая на завод бумага нарезается на большие 
колёса диаметром около 60 см. Их устанавливают на 
размоточную станцию. После этого часть полосок про-
клеивается специальным составом. 

— Его нам специально привозят из Италии, — рас-
сказывает технолог компании. — Хотя этот состав похож 

на обыкновенный ПВА, пугаться не нужно. От клея в при-
вычном для нас понимании здесь, пожалуй, осталось лишь 
название. Сам же он совершенно безопасен, что подтвер-
ждают сразу несколько сертификатов соответствия стро-
жайшим европейским нормам. 

Далее из бумаги формируется бесконечная заготовка, 
которую, как и пластик, нарезают на трубочки. Но это толь-
ко середина пути. Затем трубочка отправляется на гофра-
цию. При желании заказчика перед упаковкой трубочку 
стерилизуют. 

Именно сложность производства объясняет то, что ли-
пецкое предприятие из полимеров делает более миллиарда 
трубочек в год, а из бумаги почти в два раза меньше. 

За место под солнцем
Это сегодня завод может похвастать мощностями. А ког-

да-то в 2018 году после разделения с бывшими партнёрами 
оборудование пришлось почти полностью заменить. Остро 
встал вопрос и с помещением.

— Мы производим продукцию для пищевой промыш-
ленности, а поэтому к цехам особые требования, — пояс-
няют в компании. — Решить вопрос помог «Технопарк». 

Следует отметить, что это не просто площадка. Сотруд-
ничая со специалистами «Технопарка», мы существенно 
расширяем свои возможности и упрощаем процесс по 
поиску клиентской базы.  

Сегодня на заводе ООО «Летс Трейд» работают 50 
человек. Это наладчики и линейный персонал. Они от-
вечают за укладку продукции, её перемещение по цеху  
и, главное, контролируют качество. 

Сегодня липецкие трубочки можно увидеть в ста-
канах с белорусским квасом, казахским кумысом, лю-
бимым азербайджанцами холодным щербетом и даже 
с «природна лимонада» (выжатый лимон с водой  
и сахаром), которым предпочитают утолять жажду жи-
тели Хорватии. Также продукцией наших земляков уже 
заинтересовались Финляндия, Германия, Греция, Мол-
дова, Венгрия, Испания и Португалия. На вопрос, как 
удалось занять своё место под солнцем на рынке, Алек-
сандр Артуганов, смущаясь, отвечает: «Если что-то на-
чать делать с душой, обязательно получится!» 

________________
Текст: Алексей Рысин
Фото из архива героя  

 Каждая вторая трубочка в городских супермаркетах произведена на липецком заводе 

 Бумажная трубочка с гофрацией значительно дороже пластиковой.
 Но переход на экологичный материал — дело ближайшего
 будущего 

 Липецкое предприятие в год производит до 1 млрд 
 пластиковых и около 500 млн бумажных трубочек 

 Найти в России бумагу, подходящую для изготовления трубочек, было 
 непросто. Материал дорабатывают под липецкого производителя 
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Учу любить Родину   
Юлия Куприяшкина, педагог ДДТ 
«Городской» имени Шмакова

Хочу преобразить библиотеку  
Варвара Мишачёва, заместитель 
руководителя БИЦ имени Бартенева 

За шесть лет работы в Централизован-
ной библиотечной системе (ЦБС) Варвара 
успела убедиться: библиотека — это для неё. 
Не традиционная, заставленная массивны-
ми стеллажами, а современная, полностью 
компьютеризированная, насыщенная тех-
ническими новинками. 

— Стеллажи, конечно, должны остаться, 
— улыбается девушка. — Библиотека — это 
царство книг. Но книжные полки должны 
быть мобильными, раздвигаться, освобо-
ждать место для массовых мероприятий. 
Задача современной библиотеки — привле-
кать креативных людей, помогать им про-
водить время насыщенно и интересно.

С первых дней работы девушке дове-
рили музыкальную часть ставшего уже ле-
гендарным арт-фестиваля Ш.К.А.F. Потом 
в её копилку добавились  литературный 
«Монолит», «Фестиваль читающих семей» 
и другие. 

— Я стараюсь, чтобы мероприятия были 
оригинальными, поражали воображение 
гостей, — делится юная библиотекарь. — 
Радует, что в библиотеку приходит много 
детей. Пытливых, с богатым интеллектом. 
Работать с такими — чистое удовольствие. 

Варвара надеется, что Бартеневская би-
блиотека скоро получит статус модельной. 
У неё много задумок, как преобразовать 
её «книжное царство»: сделать современ-
ный дизайн, оформить коворкинг-зоны, 
приобрести более мощные компьютеры  
и 3D-принтер. 

НАШИ ЛЮДИ

ДАЁШЬ,
В Липецке есть хорошая 
традиция — чествовать за успехи 
в труде тех, кто делает первые 
шаги на профессиональном 
поприще. Условия участия  
в акции — возраст до 30 лет 
и весомый вклад в развитие 
города. 

Слушаюсь судьбу  
София Бобкина, педагог-организатор 
детско-юношеского центра «Спортивный»

Менеджер культурных мероприятий 
София и не предполагала, что судьба свя-
жет её со спортом. Сегодня в багаже девуш- 
ки — масса успешных проектов: «Поколение 
плюс», «Зарядка для чемпионов», «Здра-
вушка» и другие. 

— Столько эмоций я получаю от детей, 
это такой драйв, — у Софии горят глаза, 
когда она об этом рассказывает. — Работать 
с людьми меня научила ещё в колледже 
искусств мой любимый педагог Любовь 
Семёновна Бастрыкина. Мой приход в дет-
ско-юношеский центр был спонтанным, но 
я нашла дело по душе. 

София не ведёт секций. Она проводит 
городские праздники, организует воспита-
тельные акции. Старается, чтобы они были 
неформальными и оставляли след в серд-
цах ребят. 

— Больше всего радости я получила от 
проекта «Поколение плюс», — признаётся 
педагог-организатор. — В нём участвовали 
женщины в возрасте. Несмотря на то, что 
дважды в неделю нужно было ездить с 19-го 
микрорайона на Матырский, я с нетерпени-
ем ждала каждое занятие. В этих женщинах 
столько жажды жизни, я сама заряжалась 
от них позитивом. 

О том, что будет с ней в профессиональ-
ном плане лет через 10, София не задумы-
вается. Говорит: судьба сама меня ведёт, вы-
ведет в нужное место и время. Но уверена:  
со спортом не расстанется. 

В этом году акцию «Трудовая слава 
молодёжи» провели уже в 11-й раз. 
В числе победителей — врач и би-

блиотекарь, работник НЛМК и музыкаль-
ный работник. На страницах «Первого 
номера» — рассказы о лучших молодых 
профессионалах города. 

Выпускница образцового ансамбля на-
родной песни «Журавушка», окончив Ин-
ститут культуры и искусства ЛГПУ, верну-
лась в родной коллектив. Она правая рука 
его руководителя Софьи Шеламовой.  
И в успехах ансамбля немалая часть её 
заслуг. «Журавушка» — победитель все-
российских и международных конкурсов 
и фестивалей. В детях, которые посещают 
коллектив, воспитывают любовь к России 
и гордость за её славную историю.

— В русской песне — наша душа, — 
улыбается Юлия. — Я сама пою с дет-
ства, влюбилась в народный вокал, слу-
шая песни бабушки. Пришла в ансамбль  
в пять лет. Теперь и дочку свою привела. 
Лизе всего шесть, но в городском конкур-
се «Жар-птица» она уже заняла первое 
место. Горжусь тем, что учу ребят любить 
свою землю, свой город. Наши исконные 
песни Липецкого края — в основе репер-
туара. 

В этом году «Журавушке» исполни-
лось 25 лет. Сегодня в коллективе 50 че-
ловек, три группы. Своё будущее Юлия 
не мыслит без народной песни: мечтает  
выйти на более высокий уровень, уча-
ствовать в самых престижных фестива-
лях, проводить мастер-классы.   

Отвечаю за металл  
Дмитрий Данилов, газовщик 
Коксохимического цеха ПАО «НЛМК»  

У Дмитрия серьёзная подготовка: 
окончил бакалавриат ЛГТУ по специаль-
ности «Металлургия чёрных металлов», 
диплом магистра получил по техноло-
гии литейного производства металлов  
и пластмасс. Он отвечает не только за по-
дачу коксового газа, необходимого для 
производства металла, но и за безопас-
ность своих коллег.

— От действий газовщика реально 
зависит очень многое, — объясняет Дми-
трий. — Он обеспечивает регулировку, 
наладку и прогрев коксовых батарей. Моя 

работа — подача к коксовым печам воздуха, 
регулировка тяги и температуры. Тут мно-
го сложностей и тонкостей. Кроме знаний 
необходим опыт, так называемая «чуйка», 
которая приходит с годами. 

Дмитрий в профессии всего три года, но, 
по словам старших коллег, та самая «чуйка» 
у него уже есть. Ещё во время учёбы в вузе 
он прекрасно знал, куда придёт работать, 
готовил себя к этому. В будущем Дмитрий 
мечтает попробовать себя на руководящем 
посту. На том же НЛМК.

Помогаю родиться ребёнку 
Анастасия Фомина, врач-неонатолог 
областного перинатального центра 

В перинатальный центр ельчанка Ана-
стасия Фомина попала ещё на практике, 
студенткой Воронежского медуниверсите-
та имени Бурденко. После окончания вуза 
пришла сюда, зная, что её ждёт замечатель-
ный коллектив и любимая работа. 

— Это чудо — когда ты помогаешь ре-
бёнку появиться на свет, — делится молодой 
неонатолог. — Первое время у меня слёзы на 
глазах выступали, да и сейчас, если честно, 
такое бывает. 

Анастасия признаётся: в работе быва-
ют трудности и проблемы. Но лучшая для 
неё награда — счастливые глаза женщины, 
только что ставшей мамой. Только в мае  
в перинатальном центре появились на свет 
около 500 малышей. 150 Анастасия Фомина 
приняла лично.

— Они уже в момент рождения все абсо-
лютно разные, — улыбается девушка. — Не 
только внешне: у кого-то носик курносый,  
у кого-то длинный. У каждого свой харак-
тер. Кто-то тихий и уравновешенный, кто-
то настойчивый и дерзкий. Знаете, как ино-
гда за палец цепляются!

Анастасия Евгеньевна говорит: каждый 
день убеждается в правильности своего про-
фессионального выбора.   
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У спасателей много работы 
Инна Кузнецова, ведущий документовед 
управления по делам ГО и ЧС Липецка  

Инна отвечает за всю документацию 
управления: фиксирует входящие и ис-
ходящие письма, готовит документы на 
подпись начальнику, контролирует сроки 
исполнения решений. 

— У наших спасателей широкий круг 
обязанностей, — рассказывает Инна Куз-
нецова. — Ребёнок закрылся в квартире, 
нужно вскрыть дверь. Сломанное дере-
во упало на автомобиль. В искорёжен-
ной после аварии машине зажаты люди. 
Звонки о происшествиях поступают на 
пульт «112», бригада едет на помощь. 
Этим летом забот прибавилось — орга-
низовали постоянный дежурный пост на 
Силикатных озёрах, излюбленном месте 
отдыха липчан. 

Ведущему документоведу приходится 
отвечать и на звонки горожан. Говорит, 
сейчас, в начале купального сезона, часто 
спрашивают, можно ли купаться на Цен-
тральном пляже и спасут ли их, если они 
будут тонуть. 

— Я просто обожаю свою работу, — 
улыбается девушка. — Хотя бы за то, что 
постоянно в курсе всех событий. И ещё 
за то, что она людям реально нужна. Из 
писем, что к нам приходят, подавляющее 
большинство — благодарности сотрудни-
кам. 

Приношу пользу людям 
Дмитрий Алёхин, водитель автобуса  
МУП «Липецкпассажиртранс» 

В муниципальном автобусном пред-
приятии Дмитрий трудится девять лет. 
Сейчас работает на 35-м маршруте, рань-

ше ездил по 27-му и 36-му. Тут может ра-
ботать только фанат своего дела. Вставать 
в три утра, приходить домой ночами, сут-
ками не общаясь с женой и десятилетним 
сыном, непросто. 

— Я приношу людям пользу — это 
главное, — уверен Дмитрий. — Непри-
ятно, конечно, бывает, когда пассажиры 
ни за что норовят водителя обидеть. На-
пример, одним жарко, просят включить 
кондиционер. Другие, наоборот, укоряют, 
что сквозняк в салоне гуляет. Но хороших  
и адекватных пассажиров в разы больше.  
И позитива в моей работе очень много. 

Возить пассажиров Дмитрий пришёл 
по примеру своего старшего коллеги  
и друга Сергея Берлева, он работает на 
этом же предприятии. Тот среди липец-
ких водителей настоящая легенда, не 
раз становился лучшим профессионалом 
России. Дмитрий в конкурсах профессио-
нального мастерства пока не участвовал, 
но мечтает испытать свои силы. Верит — 
у него получится.  

Буду учиться учить 
Ольга Дронова, учитель биологии и химии 
гимназии № 12 «Гармония»

Прошлый учебный год стал для моло-
дого учителя звёздным: Ольга стала аб-
солютным победителем сразу двух этапов 
конкурса «Учитель года» — городского  
и областного. Её педагогический стаж — 
девять лет. Работать в гимназии она на-
чала ещё студенткой 5-го курса педуни-
верситета.  

— Мне уже довелось самой работать  
в жюри, я судила конкурс «Самый класс-
ный классный», — говорит победитель 
конкурса. — И поняла, что члены жюри, 
как бы ни импонировал им кто-то из 
конкурсантов, не имеют права проявлять 
личное отношение. Есть определённые 
критерии, по ним и присуждаются бал-
лы. Всё строго по-деловому. Я старалась  
в первую очередь показать свой профес-
сионализм. 

Большой удачей Ольга считает то, что 
работает именно в гимназии № 12, где со-

бран творческий и неравнодушный кол-
лектив профессионалов. 

— Наша гимназия — свой особый мир, 
— улыбается педагог. — Она сама притя-
гивает подходящих ей по духу людей — 
учителей, детей, родителей. 

Кем будет через 10 лет, Ольга пока не 
знает. Уверена: будет и дальше совершен-
ствоваться на поприще педагогики. 

Через труд веду к успеху 
Валерия Ролдугина, преподаватель 
музыкальной школы № 10 

Валерия учит детей играть на гитаре. 
Она дружит с инструментом с восьми лет, 
во время учёбы в музыкальной школе не 
раз становилась городским и областным 
стипендиатом. Получив профессиональ-
ное образование, вернулась в родную 
школу.

— Тут удивительно комфортный твор-
ческий климат, — делится победитель-
ница конкурса. — Я очень благодарна 
своей наставнице Надежде Васильевне 
Гладышевой. Она занималась со мной 
как с ученицей, теперь делится секретами 
профессионального мастерства. Гитара 
сейчас очень популярна. Но многие уче-
ники приходят с надеждой, что это легко.  
А достичь успеха, как и в любом деле, 
можно только трудом. У меня условие: 
делу время, потехе час. Сначала выпол-
няем обязательную программу, потом 
можно и попеть что угодно, и поиграть 
«для души». 

Ещё Валерия руководит ансамблем 
гитаристов, в котором играет и сама.  
В репертуаре — и её любимые колорит-
ные испанские мелодии, и восточные,  
и русские народные. Коллектив — побе-
дитель многих всероссийских конкурсов. 
Она даёт и сольные концерты. Ученики 
Валерии, по её примеру, становятся про-
фессиональными музыкантами. 

В прошлом году в городском конкурсе 
«Лучший по профессии» Валерия заня-
ла второе место. В этом тоже будет уча-
ствовать. Поставила задачу — добиться  
победы. 

МОЛОДЁЖЬ

Делаю жизнь яркой 
Дарья Шишук, главный художественный 
редактор газеты «Первый номер» 

Талантливая и креативная Дарья помо-
гает Липецку выглядеть ярко и современ-
но. Разрабатывает концепции площадок, 
например, выставок «Военный альбом»  
в Нижнем парке и в Быхановом саду. Про-
думала оформление городской Доски по-
чёта. Советует малому бизнесу, как при-
вести объекты в соответствие с городским 
дизайн-кодом. Участвовала в конкурсах 
концепций новогоднего оформления и об-
щего фирменного стиля Липецка. 

В том, что у нашей газеты теперь но-
вый облик, заслуга тоже Дарьи. Два года 
назад в издании поменялся коллектив. 
На плечи вышедшей из декретного от-
пуска Даши легла обязанность изменить 
дизайн, сделать газету яркой и привлека-
тельной.   

— Встречают-то по одёжке, содержа-
ние статей оценивают потом, — говорит 
Дарья. — Уходить от старого дизайна было 
страшно — он был простым и понятным. 
Мы изменили сам принцип подхода к со-
временной городской газете. Добавили 
воздуха, простора, больше фото и рисун-
ков. Изменили цвета, стали отрисовывать 
обложки, это наше ноу-хау, в регионах ни-
где такого нет.  

Эксперимент удался, «Первый номер» 
нравится читателям, его хвалят специали-
сты. Все, кто заходит в редакцию, отмеча-
ют: тут стильно и комфортно. Это совре-
менное информационное пространство, 
где очень уютно. 

— Можно сказать, я придумывала офис 
под себя, — смеётся девушка. — Чтобы при-
ятно было работать. Цветовое решение не 
случайно — тона подобраны по рекомен-
дациям психологов. 

Формулу успеха Дарья вывела давно: 
труд плюс талант. Именно это помогло ей 
поступить на бюджетное отделение худгра-
фа ЛГПУ (мест было всего четыре). Даша, 
как художник, зримо представляет, чего хо-
чет достичь через 10 лет. Оставим в секрете, 
что именно, — чтобы не сглазить. Скажем 
спасибо за труд и пожелаем удачи!

__________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин
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«БЕНДЕР: НАЧАЛО» 
Режиссёр: Игорь Зайцев
Жанр: приключения 
В ролях: Сергей Безруков, Арам 
Вардеванян, Никита Кологривый

6+

«РОК-ДОГ-2 »
Режиссёр: Марк Балдо
Жанр: комедия, приключения, 
семейный

16+

«ПРОКЛЯТЫЙ ЧИНОВНИК»
Режиссёр: Сарик Андреасян 
Жанр: комедия 
В ролях: Максим Лагашкин, Елизавета 
Арзамасова, Владимир Сычёв

16+

Почему знаменитый липецкий бас не признаёт мо-
бильные телефоны, зачем он взялся за кисть жи-
вописца и как Леонид Брежнев «благословил» его 

певческую карьеру, народный артист рассказал читателям 
«Первого номера».

Постоянно удивляюсь
Каждый день ровно с 10:00 до 12:00 Валерий Павлович 

чувствует себя творцом. Он становится к мольберту и запе-
чатлевает на холсте всё, что оставило след в душе: трога-
тельную красоту первого одуванчика, мрачную сумятицу 

Лепорелло и Борис Годунов. Иван Сусанин  
и митрополит Киприан — в репертуаре 
народного артиста России Валерия Радченко 
десятки самых сложных оперных арий. В этом 
году солист Липецкой филармонии  отметил свой 
75-летний юбилей. 

ОПРЕДЕЛИТЬ МАТРОСА 
РАДЧЕНКО В АНСАМБЛЬ

Татьяна Двуреченская,  
руководитель БИЦ имени Бартенева  

Книга-квест  
Стюарта Тёртона  
Знаменитый сыщик Эркюль Пуаро, литературный 
персонаж детективов Агаты Кристи, говорил: «У всех нас 
есть эти маленькие серые клеточки в голове, но только 
избранные знают, как ими пользоваться...». Книга,  
о которой я вам расскажу, просто создана для их 
тренировки. «Семь смертей Эвелины Хардкасл» 
английского писателя Стюарта Тёртона — книга-квест, 
уникальный роман-загадка. Вышедший в свет в 2018 году, 
он завоевал книжную премию Costa и был переведён 
почти на три десятка языков. В декабре 2020-го права на 
экранизацию приобрёл Netflix. 
Бытует мнение, что эта удивительная книга сочетает  
в себе идеи детективов Агаты Кристи, фильма «День сурка», 
сериалов «Аббатство Даунтон» и «Квантовый скачок».  
С этим можно согласиться, как и с тем, что это добротный 
британский детектив с элементами мистики, помещённый  
в фантастическую ситуацию. Действие происходит  
в английской провинции начала прошлого века, в замке 
Блэкхит-хаусе, имении семейства Хардкасл. Это загадочное, 
не отпускающее от себя место, погружённое в атмосферу 
упадка и забвения. Сюда приглашено множество гостей 
на бал-маскарад по случаю возвращения из Парижа 
единственной дочери и наследницы Хардкаслов Эвелины.   
С самого начала читатель вовлекается в гущу событий. 
Главный герой, очнувшись в чаще леса, совершенно 
ничего не помнит: ни кто он, ни как здесь оказался. Он  
в ужасе от уверенности, что рядом кого-то убили,  
и, возможно, эта участь сейчас постигнет и его. 
Таинственный незнакомец, не показывая своего лица, 
вкладывает в его руку компас и велит двигаться всё время 
на восток. С трудом ему удаётся добраться до поместья. 
Оказывается, он один из гостей на званом вечере, его 
все знают, а он не узнаёт никого, понимая только то, что 
находится в чужом теле и ему грозит опасность. 
Все попытки изменить ситуацию и бежать заканчиваются 
плачевно. Со временем к нему приходит осознание того, 
что это практически невозможно и что он марионетка 
в руках загадочного персонажа, которого называют 
Чумным Лекарем. Именно он и является своеобразным 
модератором квеста.  
Вскоре герой узнаёт, что, для того чтобы выбраться из 
странного замка, ему надо выполнить задание: разобраться 
в весьма запутанном преступлении и назвать имя убийцы 
Эвелины, которая пока жива, но непременно будет убита  
в разгар праздника, под шум фейерверка.  
Но оказывается, умрёт она не единожды. До тех пор, 
пока не разрешится загадка её убийства, этот день будет 
повторяться снова и снова, неизменно завершаясь 
роковым пистолетным выстрелом на берегу пруда. 
Единственный способ разорвать этот порочный круг  
и спасти Эвелину — установить личность убийцы. 
В общем, тайн, секретов и головоломок много, плюс 
масса событий, персонажей и сюжетных линий. Только 
успевай следить за всем. Поэтому лучше эту книгу читать 
в печатном, а не в электронном варианте, чтобы можно 
было вернуться к прочитанному для уточнения деталей. 
И книгу можно взять в нашей библиотеке.
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Валерий Павлович Радченко — заслуженный 
артист РСФСР, народный артист России. Родился 
в Москве 19 февраля 1946 года. Отец, Павел 
Иванович — профессиональный военный, хорошо 
пел, часто аккомпанируя себе на баяне. В доме 
хранилась прекрасная коллекция пластинок  
с записями великих певцов. После школы окончил 
Днепропетровское музыкальное училище, где 
учителем по вокалу была Софья Венедиктова,  
в прошлом солистка Киевского театра оперы  
и балета, певшая в своё время с Лемешевым. Во 
время службы в армии поступил в Дальневосточный 
институт искусств (Владивосток). В армии прошёл 
своеобразную школу матросского симфоджаза в 
ансамбле Тихоокеанского флота «Чайка». С 1980 
года — солист Липецкой филармонии. С 2007 года 
— член Союза художников России. Награждён 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством»  
II степени.

СПРАВКА 
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«ЛЕДЯНОЙ ДРАЙВ» 
Режиссёр: Джонатан Хенсли 
Жанр: боевик, триллер
В ролях: Лиам Нисон, Маркус Томас,
Лоренс Фишбёрн

16+
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«СУДНАЯ НОЧЬ НАВСЕГДА»
Режиссёр: Эверардо Валерио Гоут
Жанр: боевик, триллер, ужасы, фантастика
В ролях: Ана де ла Регера, Теноч Уэрта,
Джош Лукас

«САМАЯ БЕЗУМНАЯ СВАДЬБА»
Режиссёр: Филипп де Шоврон
Жанр: комедия, драма
В ролях: Кристиан Клавье, Шанталь Лоби,
Эри Абиттан

16+

«ОБОРОТНИ ВНУТРИ»
Режиссёр: Джош Рубен
Жанр: комедия, ужасы
В ролях: Сэм Ричардсон, Милана Вайнтруб,
Джордж Бейзил

18+ 18+

туч за окном, оставшиеся в памяти улочки 
Парижа и Венеции. Пейзажи и натюрморты 
Радченко реалистичны и в то же время поэ-
тичны, пропитаны внутренним светом.  

— Что мне нравится в живописи? — 
рассуждает Валерий Павлович. — Вот это 
всё вокруг, где вы ходите и что видите, —   
и есть рай. Не нужно ничего выдумывать, 
измерять пространство, писать голубые  
и розовые квадраты. Умей увидеть красоту, 
цени её, наслаждайся. Не ищи туманных 
смыслов. Я постоянно всему удивляюсь. 
Самокритичен, да. Написал какое-то произ-
ведение, через день глянул — не нравится, 
я его соскоблил. И пошёл дальше, в наде-
жде, что моё внутреннее состояние всё-таки 
удастся передать. 

Чтобы слёзы выступили
— Где вам больше нравится себя 
реализовывать — в пении или  
в живописи? 

— Конечно, у мольберта. Как художник, 
я могу делать то, что я хочу. А как исполни-
тель — связан обстоятельствами, передаю 
то, что заложил композитор. Делаю то, что 
он мне посоветовал. Композитор — творец. 
Исполнитель лишь пользуется написан-
ным, естественно, пропуская через свою 
личность, делая так, как никто больше не 
делает. 

— Вот именно, как никто больше. 
Певцов много, а Радченко — один.  
В своём пении вы тоже творите. 

— Ну, понятно, вокализировать ноты 
любой дурак сможет. А петь — это уже… 
Нужно уметь подключать душу, вкладывать 
в пение свой житейский опыт. Гениальная 
Галина Павловна Вишневская говорила: как 
научиться петь? Ходите по художественным 
выставкам. Смотрите по сторонам. Впиты-
вайте всё. Взять моего любимого Шаляпи-
на в роли Годунова. Мусоргский эту партию 
написал для баритона. Фёдор Иванович 
же — бас кантанте, лирический бас, у него 

и низов-то не было. Но как трогательно он 
её интерпретировал — «прощай, мой сын, 
умираю!», вложил себя, душу. Он прибли-
зился почти к творцу. Я стараюсь петь так, 
чтобы у слушателя слёзы выступили. Если 
получается, значит, правильно пою. Дошёл 
до сердца. 

Та самая рука судьбы
— Свою первую оперную арию 
помните?

— Конечно. Роль врача в «Травиате» 
Верди. Я был матросом на Тихоокеанском 
флоте и одновременно студентом институ-
та искусств во Владивостоке. Всего-то нуж-
но было спеть: «Её болезнь опасна, ей жить 
недолго». Но я очень волновался. Пережи-
вал, как мне выйти, куда пойти, как дер-
жаться. Моя будущая жена, — она училась 
там же, на вокальном отделении, — потом 
мне сказала: голос, конечно, был ещё без 
твоего фирменного бархатного тембра, но 
харизма уже чувствовалась. 
— Как моряк попал в оперу?

— О, здесь та самая рука судьбы. Я меч-
тал поступить в художественное училище  

— Есть ли у вас настоящие друзья? 
— Друзей много, а друга нет. Был Витя 
Мелентьев. Остальные товарищи.  
— Идеальный день в вашем 
понимании? 
— Если в нём есть встреча с 
творчеством. 
— Какая у вас мечта?  
— Стихи, живопись. Думаю, вот завтра 
встану —  
и писать. Кайф.  
— Считаете ли вы себя счастливым?  
— Определение счастью дать не могу. 
Бывает настроение дрянь, — какой я 
счастливый? А вообще бываю.  
— Бывало ли вам за что-то очень 
стыдно?  
— Были два случая свинства и скотства с 
моей стороны. До сих пор стыдно.  
— Ваш главный недостаток?  
— Не очень большое уважение к 
собственной персоне. В моём возрасте 
уже можно себя любить (смеётся). 

 КОРОТКО И ОТКРОВЕННО

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

в Днепропетровске. С детства рисовал. При-
нёс в приёмную комиссию свои работы,  
а мне говорят: не тот уровень, подучитесь, 
приходите на следующий год. Иду удручён-
ный домой, прохожу мимо музыкального 
училища. Встречаю Витю Мелентьева, сво-
его лучшего друга, он и говорит: а давай!  
И пошли вместе туда. После двух курсов 
меня забрали в армию. На флоте и началась 
моя певческая карьера. Я служил матросом 
на острове Русский, и мне адмирал Тихоо-
кеанского флота Омелько лично разрешил 
поступить в институт искусств.

И Леонид Ильич мне кивает
— Как получилось, что моряка 
отправили в институт искусств? 

— На каком-то концерте приказали мне 
выступить, я спел «Полем, вдоль берега кру-
того». Подходит потом лейтенант: «Матрос 
Радченко!» — «Я!» — «Пойдём со мной!» 
Зашёл — а там одни начальники: адмирал 
Омелько, Захаров по политчасти и сам мар-
шал Москаленко. Я ему: «Товарищ маршал 
Советского Союза! Матрос Радченко по ва-
шему приказанию прибыл!» Он: «Ты что 
это к пустой голове руку прикладываешь?» 
Я не растерялся: «Извините, первый раз 
живого маршала вижу!» Тот захохотал и об-
ращается к Омелько: «Определить Радчен-

ко в ансамбль!» Так я попал в ансамбль Ти-
хоокеанского флота. В 1967 году встречали 
самого Брежнева, он приезжал вручать Вла-
дивостоку орден Октябрьской революции. 
На концерте в Доме офицеров я пел «Адре-
сованная другу, ходит песенка по кругу»  
и рукой ещё такой круговой жест сделал. По-
том за кулисами стоим, а мимо идёт Леонид 
Ильич с сопровождающими. Остановился 
возле меня и кивает: «Хорошо поёшь, мо-
ряк!» Всё. Мне месяц отпуска дали домой, 
на Украину. Потом поступил в институт.  
С тех пор так и пою. Не прерываясь. 

Мой человеческий итог
Валерий Павлович пишет и стихи. Не 

за компьютером, ручкой на бумаге. Для 
него это принципиально. Так же созна-
тельно он отказался от мобильного теле-
фона. В отрыве от гаджетов считает себя 
способным творить так, как диктует ему 
Вселенная.  

— Каждый день перед сном, если что 
плохое днём сделал, всегда говорю: про-
сти меня, Господи. А если что-то получа-
ется — слава тебе, Господи! Что в жизни 
главное? Духовность. Это мой итог, и про-
фессиональный, и человеческий. Выше 
духовности ничего нет. Для любого госу-
дарства она должна быть на первом месте, 
на неё нужно тратить в разы больше, чем 
на вооружение. Почему Нагорная пропо-
ведь Христа не исполняется 2 000 лет? 
Потому что духовность не воспитывается.  
Я крестился в 46 лет. Мне нравится входить  
в храм, приятно там находиться. Непо-
нятно только одно. Почему Бог не сделает, 
чтобы прекратилось зло? Хотя, с другой 
стороны, что было бы, если бы было одно 
добро? Да ничего бы не было. 

______________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин и из архива героя

 Студент Дальневосточного института искусств Радченко в роли Дулькамары в опере «Любовный напиток». 1971 г. 

 На гастролях ансамбля Тихоокеанского флота в    
 Москве Радченко встретился с мамой и сестрой. 1967 г.  



№ 25 (348) 28 июня 2021 года22 НАШ КОСМОС

О чём думают космонавты в космо-
се, испытывают ли чувство страха 
перед полётом и зачем выращи-

вают капусту на станции? Ответы на эти  
и другие вопросы «Первый номер» полу-
чил от единственного космонавта-урожен-
ца Липецкой области Героя России Сергея 
Трещёва. Его приезд — часть региональ-
ной программы празднования 60-летия 
первого полёта человека в космос «Ли-
пецк — Задонск — Восток. Поехали!». 

Всё началось с сочинения
— Сергей Евгеньевич, когда решили 
стать космонавтом?

— С момента возникновения мысли 
до её реализации прошло много времени.  
В 8 классе писали сочинение на тему «Кем 
ты хочешь стать?». Написал, что хочу 
стать лётчиком-испытателем. Сочинение 
зачитали перед всем классом, и это где-то 
в глубине сознания у меня отложилось. 
Дальше судьба вела меня так, что я близко 
соприкасался с авиацией. Окончил энер-
гетический институт. В нём была военная 
кафедра. Служил в авиационных частях 
инженером авиационного оборудования. 
После службы работал в научно-произ-
водственном объединении «Энергия», 
где создают космические корабли «Союз» 
и создавали станцию «Мир». Только через 
несколько лет узнал, что там есть отряд 
космонавтов. Нашёл пути перевода с за-
вода на работу в конструкторское бюро, 
именно в тот отдел, который занимается 
испытаниями скафандров, отработкой 
выхода в открытый космос, подготовкой 
космонавтов и так далее. После этого воз-
никла мысль, почему бы мне самому не 
попробовать свои силы в этом направле-
нии. Так судьба привела меня в космос.

Мы — экипаж Земли
— Какие впечатления от первого 
полёта в космос?

— Первое ощущение — быстрее бы 
стартануть. Путь на космическую стан-
цию был довольно тернистым. Приходи-
лось несколько раз дублировать экипаж. 
Несколько раз за 10 минут до старта от-
меняли полёты из-за погоды. Старт со-
стоялся только с третьей попытки. Пер-
вое желание в невесомости — посмотреть  
в иллюминатор. Убедиться, что Земля 

Вкус хороший. Эксперимент здорово 
помогал психологически разгрузиться  
и скоротать время. Вообще такие экспери-
менты нужны для того, чтобы научиться 
выращивать себе продукты питания в кос-
мосе и осуществлять длительные косми-
ческие полёты. 

Скафандр весит 120 кг
— Вы более пяти часов провели 
в открытом космосе. Какие перед 
вами стояли задачи?

— Одна из задач — установить допол-
нительные радиолюбительские антенны. 
Также провели научный эксперимент. 
Для экспонирования различных матери-
алов в космосе на корпусе станции была 
создана панель. Её нужно было вынести, 
закрепить. На обратном пути — забрать по 
совместному японско-российскому экспе-
рименту другую панель. В ячейках были 
расположены сотни различных материа-
лов, начиная от гелия, заканчивая твёр-
дыми металлами. Для того чтобы посмо-
треть, что летает в окрестности станции, 
какие были воздействия на эти ячейки.

 
— Какие остались впечатления от 
выхода в открытый космос?

— Выход в открытый космос — трудо-
ёмкая задача. Скафандр очень тяжёлый, 
весит 120 кг. В целях безопасности, чтобы 
не улететь и не стать спутником Земли, 
мы пристёгнуты двумя карабинами к по-
ручням станции. Передвигаемся, отстёги-
вая один и пристёгивая другой. Скафандр 
надут. В нём избыточное давление, поэто-
му даже сжать перчатку или согнуть руку 
не так-то просто. 

Прочувствовал притяжение
— Сложно ли после полёта 
привыкать к земному притяжению?

— У меня сейчас подрастает внук. Он 
учится ходить. Могу сравнить себя с ним. 
Такое ощущение, будто идёшь в тяжёлых 
металлических башмаках по магниту. На-
турально почувствовал, что такое земное 
притяжение. Плюс вестибулярный аппа-
рат ещё не адаптирован, приходится со-
блюдать равновесие. Но так продолжается 
недолго, в течение суток. Уже на третий 
день чувствуешь себя хорошо. Как утвер-
ждают медики, полное восстановление на 

СПРАВКА
Сергей Трещёв — бортинженер, космонавт-
испытатель РКК «Энергия». Родился  
18 августа 1958 года в посёлке Красный 
Кустарь Волынского района (ныне село 
Александровка Становлянского района. — 
Прим. ред.). Окончил техническое училище 
по специальности «электросварщик»  
и Московский энергетический институт по 
специальности «инженер-преподаватель 
электроэнергетических дисциплин». Был 
бортинженером 5-й основной экспедиции 
МКС, которая проходила с 5 июня по  
7 декабря 2002 года. Сейчас работает  
в отделе Лётной службы РКК «Энергия».  
Увлекается футболом, волейболом, 
баскетболом, хоккеем, теннисом, фото –  
и видеосъёмкой, туризмом.

НАС ЖДЁТ МАРС

круглая. Вспомнить слова Гагарина, какая 
замечательная и голубая наша планета. 
Естественно, переполняли чувства радо-
сти и непередаваемого счастья. Когда на-
ходишься в тени Земли, представляешь 
себя частичкой Вселенной — кругом море 
звёзд и больше ничего. Все космонавты 
проникаются чувством: мы — экипаж од-
ного корабля под названием Земля. Ат-
мосфера на корабле зависит от космонав-
тов. Если кто-то из них начнёт бузить — от 
станции ничего не останется. Корабль по-
гибнет. Так же и на Земле. 

Нельзя хлопнуть дверью
— Было страшно перед отправкой 
в космос?

— Если скажу — нет, это неправда. 
Естественно, мы понимаем, что сидим 
на «бочке», в которой находится около 
300–400 тонн топлива и которая в любой 
момент может взорваться. Процесс под-
готовки занимает у некоторых 5–6 лет,  
а в последнее время 10–12. За это время 
мы проходим массу тренировок: водолаз-
ная подготовка, полёты на учебных само-
лётах, прыжки с парашютом, выживание 
в зимних и летних условиях. Нас учат 
преодолевать чувство страха, стрессовые 
ситуации. Когда дело доходит до старта, 
только одна мысль: быстрее бы.

— 185 суток в замкнутом 
пространстве. Насколько это 
тяжело? 

— Тяжело. Каждый космонавт понима-
ет, что нет возможности уйти, хлопнуть 
дверью, открыть форточку. Невзирая на 
трудности, все находят между собой вза-
имопонимание.

Съели его за ужином
— В 2002 году на МКС вы 
выращивали капусту. Отличается 
ли её вкус от обычной? Для чего 
нужен был такой эксперимент?

— Мы выращивали не капусту, а япон-
ский салат мизуна. У нас была маленькая 
оранжерея. На грузовом корабле нам до-
ставили специальную установку с грядка-
ми, семенами, устройством автоматиче-
ского полива. За месяц вырастили листья 
длиной где-то 25–30 см. Нам разрешили 
его попробовать. Съели салат за ужином. 

клеточном уровне проходит столько же, 
сколько космонавт находился в космосе. 

— Как невесомость переносили?
— Космонавты спят в спальных меш-

ках. Они прикреплены вертикально к стене 
кают. Но когда я просыпался, видел себя  
в горизонтальном положении. Так продол-
жалось весь полёт. Наверное, это земное 
чувство сохранилось во мне и в космосе. 

Обживать Марс и Луну
— Что изменилось в космонавтике 
с того момента, как вы пришли в эту 
сферу? 

— По большому счёту, особенно ничего 
не изменилось. Мы летаем в околоземном 
пространстве на той же МКС. Появляют-
ся новые эксперименты, модернизирует-
ся скафандр — в нём сейчас есть элементы 
электроники, например, жидкокристал-
лический экран. Всё автоматизировано. На 
станции появился интернет, можно позво-
нить по мобильному телефону. Но пока мы 
не слетаем на Луну и Марс — ничего прин-
ципиально не изменится. 

— Что нового?
— Сейчас создаётся новый космический 

корабль «Орёл». Обещают в 2023 году на-
чать испытания. Разрабатывается лунная 
программа. Вслед за ней нас ждёт Марс. 
Его поверхность уже бороздят марсоходы  
и небольшие американские вертолётики. 
Кое-что нашли интересное, в частности за-
лежи льда. Также и на Луне. Надежда есть, 
что можно обживать Марс и Луну. 

_________________________
Беседовала Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин

 Виктории Толчеевой удалось задать несколько  
 вопросов ещё до пресс-конференции 

 В рамках региональной программы празднования 60-летия первого   

 полёта человека в космос Сергей Трещёв посетил Липецк и Задонск 

 В Задонске прошёл конкурс детских рисунков «Россия  

 космическая». Лауреаты получили подарки из рук космонавта 
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Ц ентральный вход на стадион. До офици-
ального старта праздника ещё полчаса. Но  
в очереди уже сотни гостей. Здесь люди 

всех возрастов. Преимущественно семьи с детьми. 
— Сейчас проходит чемпионат Европы по футболу. 
Я всегда болею за наших, — говорит Сергей. — По-
ехать в Санкт-Петербург с семьёй не удалось. По-
смотрим в Липецке на звёзд российского футбола  
в деле. Поучаствуем в благотворительности, и наши 
дети наладят контакт между собой.

Спорт и музыка объединяют
Через металлоискатель, обязательную термо-

метрию и дезинфекцию рук гости попадают в зону 
приветствия. Вокруг поля развёрнуты 10 интерак-
тивных точек: шашки, тхэквондо, бокс, киксбок-
синг, аквагрим, фотозона и многое другое. 

Праздник организовало объединение «Больше, 
чем добро» при поддержке благотворительного 
фонда социальной защиты «Милосердие». На ста-
дионе уже свыше 3 000 гостей. Их приветствует 
глава Липецка Евгения Уваркина: 

— Мы все собрались здесь, чтобы поддержать 
семьи, столкнувшиеся с непростым испытанием 
— болезнью детей, — говорит Евгения Уваркина. 
— Вера и настойчивость, которые вы проявляете, 
дают ребятам силы преодолевать недуги, разви-
ваться и радоваться жизни, невзирая на сложные 
диагнозы. Спорт, музыка, общение — всё это не де-
лит людей на условно обычных и особенных. Мы 
все равны, все радуемся жизни и этому лету.

Инклюзивный футбол
Игроки сборной России провели показательную 

тренировку с особыми спортсменами.
— Мы при любой возможности играем с детьми, 

проводим мастер-классы, — говорит нападающий 
Александр Ширко. — Не важно, есть ли потенциал 
у ребёнка. Ему просто нужно чувствовать и любить 

футбол, а нам — передать эмоции.
Дети с аутизмом и синдромом Дауна уже боль-

ше года занимаются футболом вместе с обычными 
ребятами в спортивной школе № 12. Среди них  
и сын Алексея Зелепукина.

— Наших детей тренирует Илья Зиянгиров, — 
говорит Алексей. — Для всех родителей, которые 
здесь присутствуют, важно, что наши дети играют. 
Потому что их сложно приобщить к каким-то об-
щественным мероприятиям, чтобы они не были 
замкнуты в себе. Для них это шанс побыть в коман-
де. Поиграть. 

Проект «Инклюзивный футбол» — единствен-
ный в России. Ребята из этого проекта недавно за-
воевали серебро Всероссийских соревнований для 
особых спортсменов.

Матч звёзд
Центральное событие дня — матч сборной Рос-

сии и сборной Липецкой области. Среди тех, кто  
в традиционной красной форме: Дмитрий Але-
ничев, Егор Титов, Дмитрий Сенников, Дмитрий 
Сычёв. В зелёной: вице-губернатор Александр 
Рябченко, первый вице-мэр Константин Востри-
ков, и.о. главы Тербунского района Юрий Букреев 
и главный спортсмен области Михаил Маринин. 
Игроки выходят на поле вместе с детьми из инклю-
зивной команды. 

— Очень важно, что мы все вместе уделяем та-
кое внимание нашим особенным детям, — говорит 
Александр Рябченко. — Хочется сказать спасибо 
всем родителям, которые воспитывают таких ре-
бятишек. Внимательно слежу за развитием инклю-
зивного футбола. Вижу результаты. Хочется поже-

лать ребятам, чтобы они развивались и добивались 
новых успехов. Мы всегда будем рядом. 

Счёт матча открыла именитая команда. Первый 
период завершился в пользу «красных» — 3:2. После 
перерыва липчане активизировались. Борьба шла на 
равных. Финальную точку поставил Александр Ряб-
ченко. Матч завершился вничью со счётом 6:6. 

Организаторы продали билеты на сумму свы-
ше 300 тысяч рублей. Общая сумма благотвори-
тельной и спонсорской поддержки составила более  
3,3 млн рублей. Средства пойдут на поддержку про-
екта «Инклюзивный футбол» для родительских 
организаций «ВыРАСтите мир. Аутизм в Липецке»  
и «Солнечный мир».

____________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Вероника Воронина

Матч с именитыми футболистами сборной 
страны разных лет, танцы под композиции 
Стаса Море и Burito, масса игровых зон. 
На стадионе «Металлург» 19 июня прошёл 
семейный спортивный праздник «Футбол  
в сердце». Задача — привлечь внимание  
к детям с аутизмом и синдромом Дауна.
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 Игроки сборной России разных лет провели мастер-класс для юных футболистов  

 В спортшколе № 12 дети с аутизмом и синдромом Дауна 
больше года занимаются футболом 

 Праздник объединил более 3 000 гостей. Общая сумма  
 благотворительной поддержки составила 3,3 млн рублей 

 Евгения Уваркина: «Мы все собрались здесь, чтобы поддержать семьи, столкнувшиеся  
 с непростым испытанием — болезнью детей» 

 Встреча «красных» и «зелёных» закончилась вничью 6:6 
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Липецк на несколько дней стал столи-
цей рока. На острове Зелёный про-
шёл FOX ROCK FEST-21. Для нашего 

города — событие беспрецедентное по мас-
штабу и формату. Популярные музыкаль-
ные группы, топовые ведущие, более десят-
ка мастер-классов и несколько тысяч гостей.  

Свободен от COVID-19
Новый статус Зелёного острова — музы-

кальный и свободный от ковид. Тотальный 
контроль за здоровьем — главная нота фе-
стиваля. Для его посещения к билету необ-
ходимо прикрепить одну из трёх справок: 
сертификат о вакцинации, документ о на-
личии антител или отрицательный ПЦР-
тест. Получить последний можно было и на 
месте. Медицинская зона работала с 25 по 27 
июня. 

— Мои друзья сделали прививку. Я не 
успела, — говорит Анастасия. — Пришлось 
здесь проходить. Отстояла очередь и сама 
процедура неприятная. Но так положено. 
Результат дали минуты через две. Видела, 
что некоторых людей отправляли домой.  
У них был положительный тест. Такая мера 
— гарантия сохранения нашего здоровья.

Активное ожидание праздника 
Зона охраны — и доступ дан. Пе-

ред гостями открывается фестивальная 
площадка — от береговой линии пляжа  
и включая всю территорию острова. Где 
провести время до выступления люби-
мой группы, каждый выбирает по вкусу. 

— Очень много развлечений: гольф, во-
лейбол, настольные игры, мастер-классы, 
— говорит Ольга, — я посетила уроки ру-
коделия. Сделала лису в технике оригами, 
заплетала африканские косички. 

Одна из самых популярных точек — 
одиннадцатиметровый скалодром. Оче-
редь на него не прекращается. На вершину 
взбираются в одиночку и соревнуясь с оп-
понентом. 

— Такой адреналин. Вроде не высоко, 
но весело и интересно, — говорит Сергей. 

Пищу для ума дают на специальных 
лекториях. Например, рассказывают, как 
стать известным блогером.

ЗДОРОВЫЙ РОК

 Для гостей фестиваля организаторы закупили  
 10 тысяч ПЦР-тестов 
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

Время первых
Липецкая группа Going Mental вышла 

первой на малую сцену. 
— Это первый подобный опыт в нашей 

музыкальной карьере, — говорит Иван Ше-
лихов. — Люди не ушли, даже когда начал-
ся ливень. Публика передала нам огромную 
энергию. Мы кайфанули. 

— Мы первый раз играем собственную 
музыку на сцене, — говорит Кирилл Винь-
ков. — Она получила такой отклик. Это на-
всегда останется в нашем сердце. В после-
ковидной эпохе люди жадные до подобных 
фестивалей. У них огонь в глазах. Надеюсь, 
мы хорошо отыграли.

Главную музыкальную площадку от-
крыл Александр Анатольевич и артисты 
«Кис -кис». Они должны были выступать на 
«Дикой мяте», но событие перенесли из-за 
высокой заболеваемости COVID-19 в Туль-
ской области. 

— Мы поддерживаем фестивали, — го-
ворит Алина Олешева. — Жаль, что так по-
лучилось. Когда ехали сюда, тоже были со-
мнения, пройдёт ли фестиваль. Но если есть 
шанс выступить — мы едем. Неважно, какие 
мы убытки терпим. Спасибо организаторам 
за то, что они делают так много, чтобы фе-
стиваль состоялся. 

20 часов музыки
— Это было здорово. Я здесь с 12 дня  

и до конца, — призналась 13-летняя 
Маша. — Мечтала вживую послушать 
«Кис-Кис» — это моя любимая груп-
па. Жаль, не смогла увидеть «Джизус»  
и «Дети Rave». Они выступали парал-
лельно «ЛСП» и Little big, которые были 
на большой сцене. От Little big такая шла 
энергетика — это было здорово. Хотелось, 
чтобы и в следующем году такой фести-
валь был в Липецке. 

В течение двух музыкальных дней на 
сцену вышли 28 групп — это свыше 20 часов 
зажигательной рок-музыки. Гостями фести-
валя стали больше 20 тысяч человек. Ор-
ганизаторы планируют сделать FOX ROCK 
FEST ежегодным.

_________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин
 Участники липецкой группы: сварщик, преподаватель,   
 педагог по гитаре, программист, музыкант и студент  

 За безопасность гостей отвечали больше 100 сотрудников Росгвардии, почти 200 сотрудников ЧОП, 150 полицейских, 45 сотрудников МЧС 


